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Большая 
вода - 
хорошая 
рыбалка? 

Дарья ДОЛИНИНА

Как снег и заморозки 
отразятся на урожаях 
в Приволжье.

Несколько регионов России сейчас 
переживают арктическое вторжение с 
Баренцева моря. В начале мая замороз-
ки накрыли практически 80% территории 
европейской части страны. 

«Яблони 
померзли, 
озимые 
и яровые 
устояли»

Чего ждать 
в ПФО после 
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Россия остудит Запад, 
проведя учения 
с тактическим 
ядерным 
оружием

Холодный душ для НАТО:
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Евгений АРСЮХИН

Это грозит 
мощнейшей 
магнитной бурей 
на Земле.

Утром в понедельник на 
Солнце зафиксирована 
вспышка уровня Х4,5 («икс» 
значит «экстремальное»). 
Как сообщили в Лаборато-
рии солнечной астрономии 
Института космических ис-
следований, такие события 
относятся к «исключитель-
но крупным» и с 2014 года, 
то есть за десять лет, бы-

ло всего четыре подобных 
взрыва.

Вот уже несколько дней 
как в северном полуша-
рии Солнца проснулась 
область, в которой проис-
ходят взрывы. В результа-
те серии вспышек Земля 
оказалась окутана косми-
ческой плазмой (она летит 
до нас порядка двух дней). 
Это создает сложности 
аппаратам на орбите, но в 
целом они от подобных ЧП 
защищены. Теперь поляр-
ные сияния можно видеть 
чуть ли не каждую ясную 
ночь даже южнее Подмос-

ковья. Магнитные бури 
на Земле следуют сейчас 
одна за другой. Метеочув-
ствительные люди испыты-
вают упадок сил, головную 
боль, сердечно-сосудистые 
проблемы. Как именно воз-
мущение магнитного поля 
Земли сказывается на на-
шем здоровье, науке не-
известно - очевидных ме-
ханизмов воздействия нет. 
Врачи рекомендуют сохра-
нять спокойствие, не пере-
напрягаться ни эмоциональ-
но, ни физически и очень 
педантично принимать на-
значенные лекарства.

Андрей 
ЗАЙЦЕВ

Россия ввела запрет 
на вывоз из страны саха-
ра. Действовать ограниче-
ние будет до конца лета.

Этой мерой правитель-
ство рассчитывает стаби-
лизировать ситуацию на 
внутреннем рынке. Ведь 
за последний год сахар вы-
рос в цене более чем на 
13%. С начала года темпы 
тоже опережающие - 3,6% 

против 2,3% за тот 
же период 2023 го-

да. А впереди лето, 
когда спрос на сахар 

стабильно повышается. 
Вот власти и решили вре-
менно ограничить экспорт, 
чтобы не вызвать слишком 
резкого повышения цен.

- Российский сахар яв-
ляется одним из самых до-
ступных в мире, что стиму-
лирует спрос на него на 
мировом рынке, - пояснили 
на днях в Минсельхозе.

Объемы поставок за ру-
беж сильно выросли. К 
примеру, если раньше они 

составляли 20 - 30 тысяч 
тонн в месяц, то в послед-
нее время увеличились до 
120 тысяч тонн в месяц. 
При этом правительство 
сделало исключения для 
постоянных клиентов. По-
ставки в Казахстан, Кир-
гизию, Армению и Бело-
руссию продолжатся.

В итоге сахар внутри 
страны вряд ли подеше-
веет, но темпы роста цен 
на него должны снизить-
ся. Сейчас, по данным 
Росстата, он стоит в роз-
ницу около 73 рублей за 
килограмм.

Вспышка десятилетия 
зафиксирована на Солнце

Растают ли    
     цены на сахар

Читайте на стр. 9  �
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Олег АДАМОВИЧ

7 мая Владимир Путин в пя-
тый раз пройдет через церемо-
нию вступления в должность. 
Эта дата не случайная, в Фе-
деральном законе «О выборах 
президента» прописано, что 
глава государства принимает 
полномочия в тот день, когда 
заканчивается предыдущий 
срок. Первый раз он принес при-
сягу 7 мая 2000 года. С тех пор 
дата не менялась…

На наши вопросы отвеча-
ет пресс-служба протокола 
Кремля. 

ЦЕПЬ НЕ НАГРАДА, 
А ЗНАК ВЛАСТИ

В 1991 году Борис Ельцин, 
как и ранее Михаил Горба-
чев, объединил инаугурацию 
со Съездом народных депу-
татов. Вся процедура в Госу-
дарственном Кремлевском 
дворце заняла 37 минут. Но 
в отличие от советского вре-
мени, в ней приняли участие 
главы основных конфессий, 
а напутственное слово тогда 
сказал Патриарх Алексий II - 
это был символический отказ 
от атеистического прошлого.

Ко второй церемонии - 
1996 года - администрация 
президента разработала сим-
волы президентской власти: 
штандарт и президентский 
знак.

- Кто придумал эти симво-
лы? - вопрос службе прото-
кола Кремля.

- Президентская цепь введе-
на указом Ельцина в 1994 го-
ду. Она создавалась по меж-

дународной традиции, когда 
символом главы государства 
является высшая степень выс-
шей награды страны в осо-
бом оформлении (с шейной 
цепью). При этом глава го-
сударства не награждается 
этим орденом - цепь лишь 
символизирует принятие на 
себя полномочий главы госу-
дарства и власть присваивать 
государственные награды. В 
1994-м высшей наградой в 
стране был орден «За заслуги 
перед Отечеством». Вот I сте-
пень этого ордена на специ-
альной шейной цепи и стала 
знаком президентской власти.

То есть церемония вступле-
ния в должность президента 
со всеми ее атрибутами и тор-
жественностью была утверж-
дена в 1996 году. С тех пор она 
лишь оттачивалась и усовер-
шенствовалась.

- Говорят, что сразу после 
инаугурации над Кремлем под-
нимается штандарт президента 
с серебряной табличкой с име-
нем нового главы государства. 
Где потом будет эта табличка?

- Вы все перепутали! Штан-
дарт президента существует 
в единственном экземпляре. 
Он неотлучно стоит в каби-
нете президента в Кремле и 
выносится оттуда только на 
инаугурацию. Этот штан-
дарт - полноценный зна-
менный комплекс, то есть 
неделимая конструкция из 
полотнища, древка, навер-
шия, подтока (острие на 
нижней части древка). Там 
же и скобы с именами прези-
дентов - это серебряные пла-

стинки шириной около 5 см. 
Эти пластинки сгибаются в 
кольцо вокруг древка и при-
колачиваются специальными 
гвоздиками к древку штан-
дарта ниже полотнища, по-
следовательно одна за другой 
сверху вниз.

А над куполом Сенатского 
дворца, оказывается, подни-
мается флаг президента. Его 
полотнище такое же, как и 
штандарта, но никаких скоб 
на нем нет.

КАК ВСЕ ПРОХОДИТ
Сама церемония идет стро-

го по регламенту и практиче-
ски не меняется из года в год.

✓ В 11.55 президент прибы-
вает в Большой Кремлевский 
дворец.

✓ В Андреевский зал вносят 
Государственный флаг Рос-
сии, Штандарт президента, 
Конституцию и Знак Прези-
дента России.

✓ Президент проходит че-
рез Георгиевский, Алексан-
дровский и Андреевский за-

лы. Несколько тысяч гостей 
стоят по сторонам от прохода 
и приветствуют его (по теле-
визору смотрится очень эф-
фектно). 

✓ Президент в полдень при-
носит присягу на верность 
народу России. Председатель 
Конституционного суда объ-
являет о вступлении главы го-
сударства в должность. 

✓ На Соборной площади 
проходит представление Пре-
зидентского полка (симво-
лический парад с участием 
всадников).

✓ Далее - торжественный 
прием на Ивановской пло-
щади.

Бывший шеф протокола 
Кремля Владимир Шевчен-
ко рассказал «Комсомолке» 
об инаугурациях Владимира 
Путина:

- Церемонии друг от друга 

практически не отличаются. 
Разница лишь в том, на каком 
автомобиле он приедет - на 
новом или на старом, будет 
он выезжать из Кремля или 
приедет из резиденции.

- Почему гостей располагают 
именно в трех залах?

- Они соединены друг с 
другом в анфиладу. Там до-
статочно просто разместить 
гостей. А если проводить 
все только в одном зале, то 
не так много народа можно 
пригласить. А так приглашен-
ных много - около полутора 
тысяч.

- Есть мнение, что наша це-
ремония позаимствовала эле-
менты церемоний других стран.

- Здесь нельзя сравнивать 
напрямую. Где-то клятва на 
Библии, где-то - на консти-
туции. У американцев более 
парадная инаугурация - на 
Капитолийском холме, со-
бирается масса народа (они 
даже билеты продают), пре-
зидент США клянется на Би-
блии, а потом уезжает в Бе-
лый дом подписывать указы.

- Наш президент клянется 
на Конституции. Это какое-то 
особое издание?

- Красиво оформленное 
специальное издание, изго-
товленное в парадном вари-
анте. Оно хранится в Кремле, 
в президентской библиотеке 
и выносится специально для 
инаугурационной речи.

Точка 

Время церемониться
Как сложилась 

новая традиция 
инаугураций 
президента 
и кто пишет 

ее сценарий.
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БОЛЬШОЙ 
КРЕМЛЕВСКИЙ
ДВОРЕЦ

БОЛЬШОЙ КРЕМЛЕВСКИЙ ДВОРЕЦ

СОБОРНАЯ ПЛОЩАДЬ

СЕНАТСКИЙ
ДВОРЕЦ

Боровицкая улица

Вход

1

Глава государства 
поднимется 
по ковровой дорожке 
парадной лестницы, 
затем гвардейцы 
откроют золотые 
двери - и Путин войдет 
в Георгиевский зал. 

Через анфиладные 
распашные
 двери он пройдет 
в Александровский зал.

Церемония рассчитана 
настолько точно, что ровно 
в полдень глава государства 
появится в дверях 
Андреевского зала, 
где произнесет клятву 
на Конституции и примет 
символы власти.

Затем глава государства покинет 
Большой Кремлевский дворец 
и спустится по Красному крыльцу 
на Соборную площадь, чтобы 
принять парад Президентского 
полка, в котором будут 
представлены все подразделения. 
Выход президента сопровождается 
залпами орудий. 

Сценарий церемонии вступления 
в должность Президента РФ 
основан на мировом опыте, 
но включает характерные 
именно для России особенности.
 К ним относится, например, 
торжественный молебен 
в Благовещенском соборе Кремля, 
который последует за парадом 
Президентского полка.

На церемонию приглашены чиновники, 
деятели культуры и другие известные 
и уважаемые лица, а также волонтеры 
и активисты, участвовавшие 
в избирательной кампании 
Владимира Путина.

Андреевский 
зал

Александровский
зал

Основные события церемонии 
состоятся в орденских залах 
на втором этаже Большого
Кремлевского дворца.
К ним ведет лестница 
из 66 ступеней. 
На протяжении всех маршей 
лестницы будет выставлен 
караул военнослужащих 
специальной роты 
Президентского полка.

Ключевым моментом церемонии 
станет присяга из 33 слов, 
которую произнесет 
Владимир Путин, положив 
руку на Конституцию. 
В этот момент президент 
пообещает соблюдать права 
и свободы человека и гражданина, 
защищать суверенитет 
и независимость России.

Благовещенский
собор
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У Большого 
Кремлевского дворца 
Владимир Путин 
появится за несколько 
минут до произнесения
клятвы главы
 государства.

4

3

6

Георгиевский
зал

Красное крыльцо

Вход

Из Сенатского дворца, где находится рабочий 
кабинет президента, Владимир Путин 
на обновленном Aurus поедет 
в Большой Кремлевский дворец на церемонию.

О вчерашней встрече 
Владимира Путина 

с правительством читайте 
на сайте KP.RU

СПРАВКА «КП»
Президентский знак изготовлен из золота. Это равноконечный 

крест с расширяющимися концами, покрытый рубиновой эмалью. 
В центре креста - изображение герба России.

На оборотной стороне креста  - круглый медальон с деви-
зом «Польза, честь и слава», а в его центре год изготовления - 
1994-й. Знак при помощи венка из лавровых ветвей соединяется 
с цепью знака.

Цепь изготовлена из золота, серебра и эмали. В ней 17 зве-
ньев, 9 из которых - в виде Государственного герба, а 8 - в виде 
круглых розеток с девизом «Польза, честь и слава». На оборотной 
стороне этих звеньев - накладки, покрытые белой эмалью, на ко-
торых золотыми буквами выгравированы фамилия, имя, отчество 

каждого Президента России и год его вступления в должность.
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О том, что президенту 
под инаугурацию приго-
товят Aurus второго по-
коления, было известно 
давно. Но администрация 
президента конкретные 
детали до последнего 
держала в секрете.

- Самое главное изме-
нение - это внешний вид. 
Мы поменяли переднюю 
часть - переднюю оптику, 
решетку, бампер, капот, 
крылья,  - рассказали в 
НАМИ за несколько дней 
до инаугурации.

Безусловно, измени-
лась и внутренняя часть. 
«Это совершенно новый 
автомобиль»,  - сказали 
его создатели. А вот 
подробнее… это уже 
гостайна.

Какие изменения вид-
но невооруженным гла-
зом.

✓ Поменялся стиль ре-
шетки радиатора. Рань-

ше она состояла из оди-
наковых хромированных 
полос. Теперь толстые 
блестящие полосы чере-
дуются с узкими.

✓ Хрома на передней 
части стало меньше  - 
рамка вокруг решетки 
радиатора сузилась, воз-

духозаборники в нижней 
части бампера умень-
шились.

✓ Фары стали 
уже. По нижней 
кромке им доба-
вили сплошную 
полосу ходовых 
огней.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

7 мая пройдет инаугурация 
Владимира Путина.

Что бы вы пожелали 
президенту на новом сроке?
Франц КЛИНЦЕВИЧ, глава Российского союза 
ветеранов Афганистана:

- Чтобы задачи СВО к концу 2024 года были решены - по 
демилитаризации. А на денацификацию три года потратить 
придется. И еще начать с Китаем проект лунной станции - это 
где-то к 2030-му.

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Хотелось бы изменений в миграционной работе в нашей 
стране. Да президент уже и сам обращал на это внимание. 
Один закон, который у нас уже готов, он внесен. И второй 
большой закон - он два года разрабатывается, по упорядоче-
нию миграции. Уверен, подвижки в этой сфере произойдут в 
ближайшее время. Общество требует этого.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, бывший заместитель 
Генсека ООН:

- Я бы ему пожелал здоровья для достижения поставленных 
целей - после победы в СВО сделать акцент на социальной 
политике. На улучшении качества жизни наших граждан. А 
это невозможно без мощного прогресса в экономике. Тут на-
до изменить диктат финансовых структур. Сделать дешевые 
кредиты. И повысить внимание к фундаментальным научным 
исследованиям.

Екатерина КАРЕНИНА, инструктор 
по безопасному вождению, 
теле- и радиоведущая:

- Пожелаю больше дорог - хороших и разных. Поблагодари-
ла бы за то, что за последние пять лет аварийность в стране 
уменьшилась и водители стали культурнее. Еще хотелось 
бы разнообразия в модельном ряде авто - чтобы не только 
один Китай был.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
«Мосфильма»:

- Наш глава государства, принимая эту должность, стоит 
перед многими серьезнейшими вызовами. Они не менее 
серьезны, чем стоявшие перед СССР в середине XX века. 
Президенту хочется пожелать, чтобы он с этим справился. 
Народ ему доверяет. А доверие - огромный ресурс.

Олег СИРОТА, сыровар:
- Сохранять стойкость, беречь здоровье. Закончить с по-

бедой начатое на Украине - от этого зависит существование 
нашей страны и ее будущее. И продолжать разворачивать 
программу импортозамещения.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

отсчета

ГЛАВНЫЕ СЛОВА
Текст президентской присяги записан в 82-й статье Конституции 

и не меняется от одной к другой инаугурации. В нем ровно 33 слова:
«Клянусь при осуществлении полномочий Президента Российской 

Федерации уважать и охранять права и свободы человека и гражда-
нина, соблюдать и защищать Конституцию Российской Федерации, 
защищать суверенитет и независимость, безопасность и целостность 
государства, верно служить народу».

У Горбачева в 1990-м и у Ельцина в 1991 году присяги были немного 
другими. Но общий смысл у всех трех версий один и тот же: обещание 
соблюдать Конституцию, отстаивать свободы людей, служить народу.
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в Георгиевский 

зал Кремля, 
президент 
проходит 

66 ступеней.
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Согласно 116-й статье Кон-
ституции, после вступления в 
должность нового президента 
страны правительство «сложит 
свои полномочия». А дальше, 
впервые с момента внесения из-
менений в Конституцию, Кабмин 
будет формироваться по новым 
правилам. 

Как это будет происходить:

1 Со дня инаугурации у Вла-
димира Путина будет две 

недели, чтобы предложить нового 
премьер-министра. Им может быть 
и старый глава - никаких ограниче-
ний по этому поводу нет, есть лишь 
требования к кандидату:

✓ гражданин России;
✓ старше 30 лет;
✓ нет второго гражданства или 

вида на жительство в иной стране;
✓ нельзя иметь счета или вклады 

в иностранных банках, располо-
женных за пределами России.

2 После этого у Госдумы будет 
неделя, чтобы его утвердить 

(до внесения изменений в Кон-
ституцию в 2020 году парламент 
кандидатуру согласовывал). Прин-
ципиальная разница вот в чем: при 
согласовании президент еще мо-
жет передумать и не назначить 
согласованного человека. А в слу-
чае утверждения обратного пути 
уже нет.

Депутаты могут и отклонить кан-
дидатуру премьера, но не больше 
трех раз - в этом случае у прези-
дента есть право отправить парла-
мент в отставку и назначить новые 
выборы.

3 У уже назначенного нового 
премьера будет две недели, 

чтобы определиться со структу-
рой правительства - он может рас-
пустить какие-то министерства, 
создать новые, поменять количе-
ство вице-премьеров. Но все эти 

действия требуют одобрения пре-
зидента.

4 После того как структура прави-
тельства утверждена в Кремле, 

кандидатуры министров отправля-
ются на согласование в парламент.

✓ Министров обороны, внутренних 
дел, юстиции, иностранных дел, МЧС 
президент назначает сам. Но снача-
ла он обязан проконсультироваться 
с Совфедом.

✓ Остальные министры отправ-
ляются на утверждение Госдумы. 
На рассмотрение у депутатов есть 
неделя - могут и отклонить. Но ес-
ли после трехкратного отклонения 
кандидатов больше трети постов ока-
жутся пустыми, Путин имеет право 
сам назначить министров по пред-
ставлению премьера. Но, как и в 
случае с премьером, если депутаты 
согласовали кандидатуру на пост 
министра или вице-премьера, Путин 
обязан их назначить.

Обновленный AURUS

КСТАТИ
Впервые Aurus Путина будут сопровождать элек-

тромотоциклы из той же линейки премиального 
транспорта. Модель называется Aurus Merlon. 
Из официальной информации НАМИ известно:

✓ запас хода такого электромотоцикла  - 
около 200 км (по нынешним меркам не так 
и много);

✓ до 100 км/ч разгоняется меньше чем за 
4 секунды;

✓ без коляски весит 350 кило;
✓ зимой для устойчивости к мотоциклу 

крепится коляска, в которую помещаются 
дополнительные аккумуляторы.

Как рассказали в НАМИ, первому 
«Аурусу» уже 6 лет, поэтому они 

решили, что его необходимо для главы 
государства обновить, а вот 

электромотоциклов в кортеже 
президента еще 
не было.

 ■ ЧТО ДАЛЬШЕ

Президент предлагает, парламент утверждает
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 ■ ФОТОФАКТ

По ниточке!
Тем временем 

Москва готовится 
к параду Победы, 
который должен на-
помнить миру, кто 
победил фашизм в 
Европе 79 лет назад. 
Все будет красиво  - 
строй учится шагать 
ровно по ниточке!

Цена Победы: 
цифры и факты, 

о которых 
не все знают 
> стр. 6 - 7.

Запад давно грозит России не только вводом войск на Украину, но и 
ядерным оружием. Бывший премьер Великобритании Лиз Трасс заяв-
ляла: «Я думаю, что применение ядерного оружия - важная обязанность 
премьера. Я готова сделать это».

Преемник Лиз Трасс Риши Сунак в марте этого года объявил о начале 
кампании по процветанию атомной оборонной промышленности. Лондон 
вложит 31 млрд фунтов стерлингов в новые подлодки типа Dreadnought.

Президент Польши Анджей Дуда в апреле этого года заявил, что 
Варшава готова разместить на своей территории американское ядер-
ное оружие.

Примерно тогда же французский президент Эммануэль Макрон вы-
ступил за начало дискуссии о будущем европейской обороны, включая 
вопросы ядерного оружия.

Разговоры о приобретении ядерного оружия идут даже в Германии. 
Представитель Христианско-социального союза (ХСС), председатель 
Европейской народной партии Манфред Вебер недавно в интервью 
Politico сказал, что Европа «должна выстраивать свою систему ядерно-
го сдерживания. Мы должны быть в состоянии сдержать противника и 
защищать себя. Все знают, что, когда дело доходит до драки, ядерный 
потенциал имеет наибольшее значение».

Ранее издатель влиятельной газеты Frankfurter Allgemeine Zeitung Бер-
тольд Колер предложил создать ядерное оружие вместе с Францией 
и Великобританией. А член бундестага Родерик Кизеветтер считает, 
что нужно опереться на британские и французские арсеналы, лишь 
добавляя к ним оружие, финансируемое Европой.

Владимир ДЕМЧЕНКО

С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ 
АВИАЦИИ И ФЛОТА

Россия не собирается при-
менять тактическое ядерное 
оружие, однако оно у нас 
имеется в боевой готовно-
сти и, если надо, будет ис-
пользовано. Такой вывод 
можно сделать из заявления 
Мин обороны России о под-
готовке к спецучениям, на 
которых будет как раз отра-
ботано применение нестрате-
гического ядерного оружия.

Маневры стартуют по по-
ручению Верховного главно-
командующего.

«В целях повышения го-
товности нестратегических 
ядерных сил к выполнению 
боевых задач Генштабом 
начата подготовка к прове-
дению в ближайшее время 
учений с ракетными соеди-
нениями Южного военного 
округа с привлечением ави-
ации, а также сил Военно-
морского флота, - говорится 
в сообщении Минобороны. - 
В ходе учения будет проведе-
на практическая отработка 
подготовки и применения 
нестратегического ядерного 
оружия. Учение направлено 
на поддержание готовности 
личного состава и техники 
к реагированию в целях без-
условного обеспечения тер-
риториальной целостности и 
суверенитета России в ответ 
на провокационные заявле-
ния и угрозы отдельных за-
падных официальных лиц».

ЛУЧШЕ БЫ 
МАКРОН МОЛЧАЛ

Угроз и провокационных 
выпадов со стороны запад-
ных лидеров было уже нема-
ло (см. «В тему»). Чего стоят 
хотя бы заявления президен-
та Франции Эммануэля Ма-
крона об отправке француз-
ских войск на Украину. По 
некоторым данным, бойцы 
французского Иностранного 
легиона уже прибыли на Дон-
басс, кто-то уже успел даже 
сложить голову под Часовым 
Яром.

О возможной отправке сво-
их солдат на Украину заявля-
ли в Литве, Латвии, Эстонии. 
А ведущие страны НАТО, по 
данным итальянской газеты 
Repubblica, договорились о 
неких «красных линиях», 
при пересечении которых 
возможно появление войск 
альянса на Украине.

Так что предстоящие тре-
нировки нестратегических 
ядерных сил - ответ на эти 
планы стран НАТО. Ма-
невры должны остудить го-
рячие головы и тем самым 
предотвратить превраще-
ние конфликта на Украине 
в полномасштабную войну 
с Западом.

МЫ БЫЛИ ЕЩЕ 
СЛИШКОМ ТЕРПЕЛИВЫ

- Такие маневры должны 
превратиться в яркую пре-
зентацию боевых возмож-
ностей российского такти-
ческого ядерного оружия и 
готовности использовать его 
для защиты России, - рас-
сказал «КП» руководитель 
Бюро военно-политического 
анализа Александр Михай-

лов. - Это должно побудить 
страны Запада начать очень 
серьезное обсуждение. По-
тому что принимать реше-
ния, которыми грозит Ма-
крон и другие политики 
Европы, ради своих сиюми-
нутных интересов, просто 
безответственно. Ведь идея 
Макрона отправить в Киев 
французских солдат - ответ 
на обвинения Германии: 
мол, Париж много болтает, 
но мало оружия и денег дает 
Украине. И Макрон решил 
всех перещеголять. Но по на-
шей военной доктрине мы 
можем ответить на это любы-
ми средствами. В том числе 
ядерным оружием.

По словам Михайлова, 
жесткий ответ на агрессию 
лидеров Запада мог быть и 
раньше. Россия оказалась 
даже слишком терпеливой.

- Демонстрацию наших 
ядерных возможностей мож-
но было начать еще в февра-
ле 2022 года, - говорит экс-
перт. - Но логику Кремля и 
Минобороны тоже можно 
понять. Это колоссальная 
ответственность перед всем 

миром, а у нас много партне-
ров - Китай, Индия, Брази-
лия, ближневосточные стра-
ны, - все напрягаются, когда 
разговор заходит о ядерном 
оружии. Поэтому мы более 
двух лет давали возможность 
Киеву и НАТО привести кон-
фликт если не к миру, то хотя 
бы к взаимопониманию сто-
рон. Россия говорила об этом 
с осени 2021-го, но Запад ста-
рательно нас не слушал. Те-
перь, учитывая угрозы, перед 
которыми нас ставят, демон-
страция нашей силы может 
сослужить хорошую служ-
бу. Я уверен, что по итогам 
СВО мы все равно вернемся 
к тем же тезисам 2021 года и 
заставим Запад вывести ядер-
ное оружие США из Евро-
пы, полностью пересмотрев 
стратегию по Украине.
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Ракеты уже ложатся 
в «Искандер-М». 
Ядерные ли они - 
мир скоро увидит. 
И сделает выводы. 

Осторожно, маневры

У нас таких ракет 
огромные запасы

О каком оружии речь и на-
сколько опасно оно для Украины 
и стран Запада? С этим вопросом 
мы обратились к доктору воен-
ных наук, заместителю прези-
дента Российской академии 
ракетных и артиллерийских 
наук Константину Сивкову. 
По его словам, в России запасы 
тактического ядерного оружия 
самые большие в мире.

- Данные, конечно, засекре-
чены, но, по оценкам Стокголь-
мского института изучения про-
блем мира (СИПРИ), у России 
порядка 3  - 3,5 тысячи боего-
ловок,  - говорит Сивков.  - Под 
тактическим ядерным оружи-
ем понимается вооружение с 
дальностью до 2,5 тысячи км. В 
частности, это крылатые и бал-
листические ракеты с дально-
стью 300 - 500 км. Это торпеды 
кораблей и подлодок, крылатые 
противокорабельные ракеты с 
ядерными боевыми частями. 
Это ядерные бомбы фронтовой 
авиации. Это ядерные фугасы и 
даже ядерные мины. По сути, 
тактическим ядерным оружием 
может стать многое из того, что 
сейчас используется в ходе СВО. 
Те же «Калибры» и «Искандеры» - 
меняется боеголовка, всё. При 
этом мощность тактического и 
стратегического боеприпасов 
у современного оружия может 
не сильно отличаться. Правда, у 
стратегических ракет сразу не-
сколько боеголовок, а у тактиче-
ских - по одной. Но все равно это 
большая мощность  - примерно 
от 50 до 300 килотонн. Чтобы 
было понятно, 150 килотонн  - 
это 10 Хиросим. Так что Западу 
стоит задуматься: в одном диви-
зионе «Искандеров» 16 пуско-
вых установок по две ракеты в 
каждой. Представьте, что будет, 
если 32 ракеты будут примене-
ны, к примеру, по Польше. Ее не 
останется...

КСТАТИ

Холодный душ для НАТО:

Россия остудит Запад, 
проведя учения с тактическим 
ядерным оружием

В ТЕМУ

Нам угрожают, мы отвечаем
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Это станет ответом 

Москвы на агрессивные 

заявления лидеров 

западных стран.
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Данил АРМЕЕВ 
(«КП» - Донецк»)

Девочка уже два года 
встречает 
с флагом России 
военных летчиков.

Маша, как только слышит в 
небе гул самолетов, выбегает 
из дома с флагом России. Де-
вочка размахивает им - так она 
встречает и провожает наших 
военных летчиков. И делает 
это уже два года.

- Когда только полетели 
первые самолеты и вертоле-
ты, у нас как раз флаг был, - 
рассказывает брат девочки 
Дмитрий.  - Решили, что надо 
к древку привязать. Так Маша 
сначала к самолетам бегала, 
а потом, как вертолеты появи-
лись, так вообще ни один по-
лет не пропускала - выбегала 
постоянно. И днем, и ночью. 
И в мороз, и в снег.

Полгода назад родной брат 
Маши Дмитрий рассказал о 
том, как младшая сестренка 
приветствует летчиков, волон-
терам. И девочку пригласили 
на аэродром. Маша так радова-
лась! Она впервые на нем побы-
вала и лично пообщалась с во-
енными. И рассказала им, что 

очень мечтает о собаке. Про 
девочку, которая встречает с 
флагом наших военных, узнал 
и Президент России. По пору-
чению Владимира Путина ис-
полнили Машину мечту (родите-
ли не против собаки) - передали 
щенка немецкой овчарки. Ее 
подарили глава ДНР Денис 
Пушилин и первый заме-
ститель руководителя ад-
министрации Президента 
РФ Сергей Кириенко.

- Назвала Рекси, я очень 
люблю своего щенка,  - гово-
рит Маша, прижимая к груди 
собаку.

- У нас растут удивительные 
дети, и мы должны сделать все, 
чтобы они были счастливы, - от-
метил глава ДНР Денис Пуши-
лин.  - Отец Маши - военный, 
он защищает Донбасс с 2015 
года. Брат Дмитрий - сотрудник 
МЧС. Мама оберегает семей-
ный очаг, делает все для того, 
чтобы дочь развивалась. Девоч-
ка занимается хореографией и 
воздушной гимнастикой.

Одна мечта Маши уже сбы-
лась - теперь у нее есть соба-
ка. Но у девочки есть еще од-
на - встретиться с президентом 
нашей страны. Она надеется, 
что когда-нибудь она обяза-
тельно исполнится.

Богдан ВОРОШЕВ
(«КП» - Ставрополь»)

Участник СВО 
из Дагестана получил 
досрочное повышение 
в звании - стал генерал-
майором в 38 лет.

«За мужество, отвагу и про-
фессионализм, проявленные 
при исполнении воинского 
долга, присвоить Рамазано-
ву Азеру Нуралиевичу звание 
генерал-майора».

Это строки из указа Пре-
зидента России Владимира 
Путина, подписанного 2 мая. 
Родители 38-летнего Азера из 
дагестанского села Кизляр не 
скрывают гордости за сына. 
Все майские праздники мама 
героя СВО Булгализ Имамали-
евна едва успевает накрывать 
на стол, так часто приходят с 
поздравлениями родные и дру-
зья. Ей помогает дочка Фери-
де - младшая сестра Азера. На 
столе горячий дагестанский 
хинкал с сушеным мясом (от-
дельно мясо, отдельно тесто. - 
Ред), разные угощения.

Отец военного Нурали Аб-
дулкадырович с утра до ночи 
приветствует всех: знакомых и 
незнакомых людей.

- Мы ожидали, что наш сын 
будет удостоен высокого зва-
ния. Об этом говорили все на-
ши сельчане. Огромное спасибо 
от всего нашего рода Главноко-
мандующему Владимиру Пу-
тину за присвоение высокого 
звания сыну, - отец героя ста-
рается говорить сдержанно. Но 
эмоции все равно пробиваются:

- Представляете, говорят, что 
он один из самых молодых ге-
нералов в России. Это какая же 
гордость!

Мама Азера и вовсе не скры-
вает слез радости:

- Я не нарадуюсь, каким он у 
нас вырос. Ведь он появился на 
свет семимесячным, слабень-
ким, но быстро стал набирать 
вес. Я очень горжусь своим сы-
ном и желаю, чтобы скорее мы 

победили и все вернулись жи-
выми и здоровыми.

В зону спецоперации Азер 
прибыл уже в феврале 2022 
года. После ранения был в го-
спитале, в августе 2022-го стал 
и. о. командира 138-й ОМСБр 
(отдельная гвардейская мото-
стрелковая бригада), с декабря 
утвержден в этой должности. В 
июле 2023-го досрочно полу-
чил звание полковника. В ян-
варе 2024-го стал командиром 
47-й танковой дивизии. Два ор-
дена, три медали. Под его ру-
ководством бригада и дивизия 
освободили восемь населенных 
пунктов.

- Он у нас был всегда целеу-
стремленным, очень спокой-

ным, дисциплинированным. 
Умел порядок навести. Учителя 
говорили, что он гордость шко-
лы, - рассказывает отец.

Братья Раждан и Мулкедар 
тоже военные, вспоминают: 
Азер всегда любил спорт, много 
занимался военной подготов-
кой, восточными единобор-
ствами и футболом.

- Он простой, добрый, несмо-
тря на все чины. В детстве за 
соседскими детишками при-
сматривал, знали, что на не-
го оставить можно всех. Маме 
помогал, младших воспитывал.

А боевой товарищ Азера вспо-
минает историю, которая до-
казывает, что человечность ко-
мандир никогда не утрачивает:

- Когда он увидел, что воен-
нослужащие отмывают танк от 
грязи вручную, то на свои день-
ги купил им «Керхер».

Сам молодой генерал-майор о 
своем звании говорит скромно. 
Подчеркивает: в семье все герои.

- У нас в роду у всех одно 
призвание - служить Родине. 
Первым профессиональным 
военным стал мой двоюродный 
брат, потом в Челябинское тан-
ковое училище поступил еще 
один брат, а потом уже и я.

Ждут героя дома не только 
родители и большая семья, но 
и жена и трое детей - две доч-
ки и сын. Мальчик еще совсем 
маленький, но мама уверена - 
он обязательно будет похож на 
своего героического отца.

«У нас в роду у всех одно 
призвание - служить Родине»

 ■ ПОДАРОК 

9-летней Маше 
из Макеевки передали 
щенка от президента
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Герой на службе, 
опора семьи: 

Азера ждут родители, 
жена и трое детей.
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Приятную миссию выполнили 
Денис Пушилин и Сергей Кириенко.

КОММЕНТАРИЙ

«В Дагестане засверкала еще 
одна «Золотая Звезда» Героя»

Присвоение 38-летнему бойцу СВО звания генерал-майора проком-
ментировал военный обозреватель «Комсомольской правды», полковник 
в отставке Виктор Баранец:

- Я тут должен сказать большой комплимент дагестанскому народу. 
Эти люди достойнейшим образом проявили себя в последние годы. Этот 
человек стал символом дагестанского мужества.

И да, в таком возрасте чин генерал-майора можно получить только 
при совершении особого, героического поступка, который был оценен и 
правительством, и президентом, и руководством Министерства обороны. 
Я рад, что в Дагестане засверкала еще одна «Золотая Звезда» Героя.



Россия
www.kp.ru6  07.05.2024 Арифметика

У Победы советского на-
рода в Великой Отечествен-
ной войне есть своя арифме-
тика. Она зачастую лучше 
самых ярких патетических 
слов отражает величие вы-
дающегося триумфа и тра-
гедию утрат.

Мы многое уже знаем. Но 
сегодня, накануне нашего свя-
щенного праздника 9 Мая, есть особый 
повод еще раз вспомнить не только 
уже известные цифры и факты, не-
меркнущие даже через 79 лет после 
Победы, но и полузабытые. Или предан-
ные забвению. Наша память не должна 
ржаветь.

КРАСНАЯ АРМИЯ 
ПРОТИВ ВЕРМАХТА

22 июня 1941 года Германия (вместе 
с союзниками) развернула у нашей 
границы группировку в 5,5 млн че-
ловек, 47,2 тыс. орудий и минометов, 
4,3 тыс. танков и около 5 тыс. боевых 
самолетов.

В Красной армии к началу войны 
в западных военных округах насчи-
тывалось лишь 2,9 млн человек и 32,9 
тыс. орудий и минометов. То есть 
немцы создали для наступления пе-
ревес над СССР в живой силе почти 
в 2 раза, а в артиллерии - в 1,5 раза. В 
первый же день боев фашисты уни-
чтожили 1200 советских самолетов, 
свыше 800 из них - на аэродромах.

КТО ВХОДИЛ В ГИТЛЕРОВСКИЙ 
«ЕВРОСОЮЗ»?

На стороне Германии воевала орда 
союзников: Финляндия, Румыния, 
Италия, Венгрия, Болгария, Фран-
ция, Испания, Хорватия, Словакия, 
Чехия, Люксембург, Нидерланды, 
Бельгия, Норвегия, Дания. В союз-
никах была и Япония. Тайно помо-
гали Гитлеру Швеция и Швейцария.

Советский Союз в течение трех 
лет воевал практически в одиночку. 
Единственные страны, поддержав-
шие нас с 22 июня 1941 года, - Мон-
голия и Тувинская Республика.

ПОТЕРИ СТОРОН
Великая Отечественная обошлась 

СССР в 26,6 млн человеческих жиз-
ней (включая и военных, и граждан-
ское население).

Только в зоне немецкой оккупа-
ции было истреблено 7,4 млн совет-
ских граждан. Еще 2,2 млн погибли 
на принудительных работах в Гер-
мании. Сотни тысяч человек стали 

жертвами бомбардировок городов. В 
одном блокадном Ленинграде из-за 
голода, болезней и обстрелов умерло 
658 тысяч человек...

Безвозвратные военные потери 
СССР составляют 11 444 100 человек.

Безвозвратные потери вермахта, 
войск СС и прочих военных форми-
рований нацистской Германии, дей-
ствовавших на советско-германском 
фронте, составили 7 181 100 человек.

Но если брать потери германской 
армии вместе с ее союзниками - вен-
грами, румынами, итальянцами и так 
далее, то их потери будут уже сопо-
ставимы с нашими - 11,9 млн человек.

Только летом 1941 года в войне с 
СССР погибло 742 тысячи немецких 
солдат. Это почти вдвое больше, чем 
Германия потеряла в войнах против 
Польши, Франции, Англии, Норве-
гии, Бельгии, Голландии, Дании и 
балканских стран вместе взятых - в 
общей сложности 418 805 солдат и 
офицеров.

США потеряли во Второй мировой 
войне 418 тысяч человек (половину из 
них - в боях против Японии). Потери 
Великобритании - 450 тысяч.

ОСВОБОЖДЕНИЕ ЕВРОПЫ
Всего около 9 млн советских воинов 

участвовали в освобождении стран 

Европы. Сколько наших бойцов от-
дали за это свои жизни? 

После распада СССР во всех этих 
странах «благодарные» граждане раз-
рушили сотни памятников и братских 
могил красноармейцев. Как тут не 
вспомнить знаменитые слова марша-
ла Георгия Жукова: «Мы их освобо-
дили: но они нам этого не простят».

ЛЕНД-ЛИЗ: БЛАГОРОДСТВО 
И ПОДЛОСТЬ

Основной помощью наших союз-
ников по Антигитлеровской коали-
ции (в которую кроме СССР вош-
ли США, Британия и Китай) были 
поставки по ленд-лизу. И лишь в 
1944-м наши союзники открыли про-
тив Гитлера второй фронт. Когда по-
няли: если еще немного промедлят, 
Красная армия сама освободит всю 
Европу.

Конечно, значение ленд-лиза тоже 
нельзя принижать. 

Конечно, эти поставки помогли вы-
стоять СССР и ускорили его победу. 

Однако главную роль в достижении 
Победы сыграло умение советских 
военачальников и героизм советских 
солдат.

После разгрома Японии Штаты 
направили Советскому правитель-
ству предложение вернуть уцелев-
шую военную технику по состоянию 
на 2 сентября 1945 года и… погасить 
долг. Хорошо, хоть за уничтоженную 
в ходе боев военную технику США 
возмещения не потребовали.

Интересен процесс сдачи амери-
канцам военной техники, в частности 
автомобилей. По свидетельству оче-
видцев, в 1946 - 1947 годах это проис-
ходило так. Американцы пригоняли в 
порт корабль с прессом и ножницами. 
Спецкомиссия придирчиво принима-
ла машины, проверяла соответствие 
заводской комплектации, после чего 
ее тут же отправляли... под пресс и в 
виде «кубиков» грузили на корабль.

Советско-американские перегово-
ры о платежах за поставки по ленд-
лизу начались в 1948 году и продол-
жались до июня 1990 года. Тогда 
Горбачев и Буш установили новый 
срок окончательного погашения во-
енного долга - 2030 год, а сумму - в 
$674 млн.

В итоге Россия полностью погасила 
ленд-лизовский долг перед США уже 
при Путине - в 2005 - 2006 годах.

ПОДВИГИ И НАГРАДЫ
За годы войны 11 тысяч 657 сол-

дат и офицеров Красной армии ста-
ли Героями Советского Союза (или 
12 776 человек, с учетом тех, кто по-
лучил Звезду Героя уже после войны, 
но за подвиги, совершенные в боях 
Великой Отечественной).

154 человека были удостоены этого 
звания дважды. Трое - трижды: лет-
чики Александр Покрышкин и Иван 
Кожедуб, маршал Семен Буденный. 
А еще 2562 участника Великой Отече-
ственной стали кавалерами ордена 
Славы трех степеней, что приравни-
вается к званию Героя.

37 миллионов советских воинов бы-
ли награждены орденами и медалями.

Самым титулованным считается 
маршал Георгий Жуков. Он был на-
гражден 67 орденами и медалями. Два 
Георгиевских креста (получены еще 
в Первую мировую войну), четыре 
Звезды Героя (две из них - во время 
Великой Отечественной), 5 орденов 
Ленина, два ордена «Победа», три 
ордена Красного Знамени, два ордена 
Суворова I степени.

444 МАТРОСОВА
Подвиги бойцов Красной армии, 

повторивших героический поступок 
Александра Матросова, долгое время 
оставались «незамеченными» (про-
паганда не хотела принижать ши-
роко раскрученную фигуру). А меж 
тем таких случаев установлено 444. 
166 воинов были удостоены звания 
Героя Советского Союза, другие по-
лучили ордена (посмертно). И лишь 
спустя годы после окончания войны 
справедливость восторжествовала.

Причем советские солдаты броса-
лись на фашистские амбразуры и до 
Матросова, и после него. Самое уди-
вительное, что 14 человек, закрывших 

Когда у микрофона полковник Баранец, страна может 
спать спокойно! «Военное ревю» в прямом эфире 

по будням в 16.00 (мск) и по выходным в 8.00 (мск)radiokp.ru
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Погибло советских солдат

600 212
139 918
140 004
101 961
68 993
26 006
7995
3436
977

 в Польше
 в Чехословакии 
 в Венгрии 
 в Германии 
 в Румынии 
 в Австрии
 в Югославии 
 в Норвегии 
 в Болгарии 

 409,5 тыс. автомобилей,
 32 тыс. армейских мотоциклов,
 13,3 тыс. тягачей и тракторов,
 18 тыс. самолетов разных типов,
 12,5 тыс. танков,
 90 грузовых судов 

    и 105 противолодочных кораблей,
 1900 паровозов и 11 тыс. вагонов,
 2 млн 317 тыс. тонн стали,
 295 тыс. тонн пороха и взрывчатки,
 387 тыс. тонн меди,
 328 тыс. тонн алюминия,
 38,1 тыс. металлорежущих станков,
 610 тыс. тонн сахара,
 665 тыс. тонн мясных консервов.

По нему СССР получил:
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Американский художник Джордж 
Райт дарит советскому капитану 

Оресту Чевстову картину с разгрузкой 
танков по ленд-лизу. США потом 

потребуют от России платить за этот 
ленд-лиз вплоть до XXI века.

Цена Победы Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

КСТАТИ

Тува до сих пор в состоянии 
войны с рейхом

До 1944 года Тува оставалась независимым государством. А после доброволь-
ного вхождения в состав СССР она участвовала в войне уже как его часть. Инте-
ресная коллизия: республика объявила войну нацистской Германии, но так и не 
подписала мирный договор с ней. По сути, Тува до сих пор находится в состоянии 
войны с Третьим рейхом.

По легенде, Гитлер не отреагировал на объявление войны со стороны Тувинской 
Республики потому, что не смог найти ее на карте.

Кстати, в течение 10 лет после Дня Победы и Советский Союз формально на-
ходился в состоянии войны с Германией. Вышло так, что, приняв капитуляцию 
немецкого командования, СССР решил не подписывать мир с Германией и тем 
самым оставался с ней в состоянии войны. И лишь 25 января 1955 года Президи-
ум Верховного Совета СССР издал указ «О прекращении состояния войны между 
Советским Союзом и Германией», тем самым юридически оформив окончание 
боевых действий.
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своими телами амбразуры дзотов, вы-
жили. Среди них люди разных на-
циональностей: русские - старшина 
Леонтий Кондратьев и младший лей-
тенант Степан Кочнев, казах - ефрей-
тор Сабалак Оразалинов, украинец - 
старшина Владимир Майборский, 
грузин - рядовой Георгий Майсурадзе, 
еврей - сержант Товье Райз. В числе 
тех, кто закрыл своим телом амбра-
зуру вражеского дзота, есть и одна 
женщина - белорусская партизанка 
Римма Шершнева.

А первым, кто пошел на вражескую 
амбразуру, стал младший политрук 
танковой роты Александр Панкра-
тов. 24 августа 1941 года в боях за 
Новгород Панкратов закрыл собой 
вражеский пулемет, что позволило 
красноармейцам без потерь занять 
плацдарм. В целом же до Александра 
Матросова аналогичный подвиг со-
вершили 58 человек.

ПОДСЧЕТ УЩЕРБА
Общий экономический ущерб, на-

несенный Советскому Союзу (по от-
четам, представленным Чрезвычай-
ной госкомиссией на Нюрнбергском 
процессе), составил около 30% на-
ционального богатства СССР. Или 
679 миллиардов рублей (в ценах 
1941 года).

Репарации Германии и ее союзни-
ков позволили лишь на 40% компен-

сировать утраченный СССР в войне 
промышленный потенциал.

В СССР было разрушено 1710 го-
родов, более 70 тысяч деревень, 32 
тысячи заводов и фабрик, разграбле-
но 98 тысяч колхозов и 2890 МТС: 
общая стоимость этих разрушений - 
610 миллиардов долларов.

Для сравнения: ущерб во время 
Второй мировой войны для Фран-
ции составил 21 миллиард, Польши - 
20 миллиардов.

АХТУНГ, ПАРТИЗАНЕН!
А знаете ли вы, сколько советских 

партизан воевало против войск Гер-
мании?

Судя по архивным документам, к 
1 января 1942 года в партизанских 
отрядах состояло 30 000 человек, а к 
лету 1943 года - уже 200 000. Общее 
количество участников партизанско-
го движения на территории СССР - 
около 500 000.

За годы войны партизаны устрои-
ли 20 тысяч крушений поездов, уни-
чтожили 2500 паровозов, подорвали 
12 тысяч мостов, 42 тысячи автома-
шин, 350 тысяч вагонов, цистерн и 
платформ. Было выведено из строя 
6 тысяч танков и бронемашин.

ДЕТИ-ГЕРОИ
Дети тоже сражались за Родину. За 

боевые заслуги десятки тысяч под-
ростков были награждены ордена-
ми и медалями. Из них пятеро стали 
Героями Советского Союза. 14-лет-
ние Леня Голиков и Саша Чекалин, а 
также 15-летние Марат Казей, Валя 
Котик и Зина Портнова. Поскольку 
дети в основном были партизанами-
разведчиками, судьба их сложилась 
трагически: многие юные участники 
войны погибли в боях или были каз-
нены немцами, а потому награжда-
лись уже посмертно.

ПОДВИГ ТЫЛА
После начала войны в считаные ме-

сяцы 1941 года советские люди пере-
бросили в восточные районы страны 
2593 завода! Помимо этого на Восток 
было перемещено 2,4 миллиона голов 
крупного рогатого скота, 200 тысяч 
свиней, 5,1 миллиона овец и коз, 800 
тысяч лошадей. В тыловые районы 
было вывезено 10 миллионов человек.

Все это потребовало невероятного 
напряжения сил и железнодорож-
ных перевозок. Объемы потрясают. 
Только для эвакуации одного заво-
да «Запорожсталь» потребовалось 

8000 вагонов. А предприятий такого 
масштаба была не одна сотня. И все 
они почти с колес стали давать так 
необходимую фронту продукцию.

Авиаконструктор Александр Сер-
геевич Яковлев вспоминал, что «эва-
куированный из Москвы в Сибирь 
завод, производивший истребите-
ли «Як», через три месяца превзо-
шел московский объем выпуска, а 
через 11 месяцев делал самолетов в 
11 раз больше, чем до эвакуации». 
В результате уже к концу 1942 года 
СССР опередил Германию по выпу-
ску танков в 3,9 раза, боевых самоле-
тов - в 1,9 раза, орудий всех видов - в 
3,9 раза.

За время Второй мировой войны 
в СССР было произведено около 
870 тысяч единиц боевой техники: 
из них 120 тысяч самолетов, 90 тысяч 
танков, 360 тысяч пушек и 300 тысяч 
минометов.

Тут надо помнить, что к 1941 го-
ду Гитлер сумел поставить себе на 
службу военную промышленность, 
вооружение и мобилизационные за-
пасы большинства стран Европы. 
Это позволило ему создать самую 
мощную в истории человечества во-
енную машину. Но советский народ 
превзошел ее и в итоге сломал хре-
бет военпрому всего гитлеровского 
«Евросоюза».

КТО БОЛЬШЕ БИЛ ФЮРЕРА - 
МЫ ИЛИ СОЮЗНИКИ?

Всего в ходе боевых действий Крас-
ная армия разгромила 640 дивизий 
Германии и ее сателлитов.

В то время когда войска США, 
Великобритании и Франции вместе 
взятые - лишь 180 дивизий.

ИТОГО:

Кто превратился 
в зверя, а кто 
остался человеком

Конечно, неверно сводить нашу Победу 
лишь к количеству разгромленных немец-
ких дивизий или денег, которые СССР за 
1418 дней Великой Отечественной войны 
потратил из госказны для приближения 
заветного 9 Мая 1945-го. Ибо кроме мил-
лиардов рублей были и другие траты, куда 
ценнее денег, - жизни тех, кто воевал на 
фронте и кто погиб во время фашистской 
оккупации. Самое страшное - СССР поте-
рял в 11 раз (!) больше мирных людей, чем 
Германия. Только от голода на оккупиро-
ванных немцами советских территориях 
умерло 4,1 миллиона человек! (Покажите 
эти цифры тем, кто посмеет сказать, буд-
то Красная армия вела себя в Германии 
нецивилизованно, наши бойцы людей хотя 
бы кормили, а не истребляли.) И это тоже 
цена войны. И финансово-хозяйственный 
ущерб, нанесенный Советскому Союзу, 
был в 2 раза больше, чем Германии, и в 
4 - 5 раз больше, чем любому из наших 
союзников - Великобритании или США. 
Война серьезно подорвала советскую 
экономику. Только прямой ущерб, на-
несенный разрушениями оккупантов, 
составил 679 млрд советских рублей. 
Конечно, измерять цену Победы лишь 
рублями или долларами, количеством 
погибших людей и разрушенных городов, 
заводов было бы неверным. Высшая цена 
нашей Победы - мужество и героизм на-
рода и армии. Это была самая большая и 
дорогая плата за то, чтобы в мае 1945-го 
Знамя Победы вспыхнуло алым цветом 
над поверженным Берлином.
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В мае 1945-го советским бойцам в столицах Европы (на фото - Прага) 
говорили: «Спасибо за освобождение». А сегодня сносят им памятники...

Почему у Брежнева 
орден отобрали?

Орден «Победа»  - высшая воинская 
награда СССР. При его изготовлении ис-
пользовались золото, платина, серебро 
и 148 бриллиантов общим весом 16 ка-
рат. Всего было изготовлено 20 таких 
орденов.

Кавалерами ордена стали 17 человек 
(маршалы Иосиф Сталин, Георгий Жу-
ков и Александр Василевский - дваж-
ды кавалеры). 14 орденов «Победа» было 
вручено советским военачальникам и два 
ордена - иностранцам (королю Румынии 
Михаю I и главе Югославии Иосипу 
Броз Тито).

Последним, 17-м, кавалером орде-
на «Победа» в 1978 году стал Леонид 
Брежнев. Но его награждение впослед-
ствии было отменено - в 1989 году Ми-
хаил Горбачев подписал указ об отмене 
награждения Брежнева «как противо-
речащего статуту ордена».

ВОПРОС В ТЕМУ
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По данным синоптиков, та-
кие аномальные погодные яв-
ления были 40 лет назад. Судя 
по прогнозам, теплеть в регио-
нах в ближайшее время особо 
не будет. Как эта ситуация от-
разится на урожаях?

«ЯБЛОНЯ ПОМЕРЗЛА, 
КЛУБНИКА СПАСЕНА»

Руководитель ООО «Сургут-
ское», заслуженный работник 
сельского хозяйства Самар-
ской области Елена Кардапо-
лова рассказала, как им при-
шлось спасать от аномальных 
холодов яблоки и ягоды. Земли 
хозяйства находятся в Кош-
кинском и Сергиевском райо-
нах Самарской области, здесь 
на почве заморозки опускались 
до -5 градусов. 

- Уже можно сказать, что 
часть урожая погибла. Повреж-
дено морозом от 20 до 80 про-
центов цветов на яблонях. Всю 
землянику, а это 15 гектаров, 
успели укрыть мультирую-
щим материалом. Чувствует 
она себя пока неплохо. Пов-
реждений цветов нет, зна-
чит, завязь будет. Осмотрели 
смородину. Пока не видно, 
чтобы завязь погибла. Но 
проблема в том, что замо-
розки могли задеть черешки, 
а это проявится только не-
дели через две, - рассказала 
Елена Кардаполова.

Для хорошего урожая 
яблок достаточно, чтобы 
сохранилось от 3 до 5 про-
центов завязи от количест-
ва цветов. Так что ситуация 
для аграриев некатастрофич-
на. Однако неизвестно, что 
будет дальше. Впереди еще 
одна волна заморозков - 9, 10 
и 11 мая. После специалис-
ты проверят завязи на плодо-

вых деревьях, внесут дополни-
тельную подкормку и стиму-
ляторы роста, чтобы вывести 
деревья из стресса. 

Специалисты ООО «Агро-
стар» Похвистневского района 
пока не знают, как заморозки 
отразятся на урожае. Конечно, 
первые побеги, которые как 
раз появились, подморожены. 
Здесь успели высеять 500 гек-
таров гороха, пшеницы. Уже 
есть всходы - 4 - 5 см. 

- Надеемся, что урожай бу-
дет. Посмотрим точку роста, 
как будут развиваться расте-
ния. Надеюсь, что они устоя-
ли перед морозом, - рассказал 
директор хозяйства Александр 
Шахвалов. 

«ПОСЕВНАЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ»

По большому счету, аграрии 
в 2024 году оказались в непро-
стой ситуации. С одной сто-
роны - угроза заморозков, с 
другой - посевную затягивать 

тоже нельзя. В народе не зря 
говорят - «весенний день год 
кормит». Сдвиги в посевной 
могут привести к сдвигам убо-
рочной, а ведь осенний сбор 
урожая тоже нужно успеть до 
того, как пойдут дожди и весь 
урожай яровых окажется ис-
порчен. 

Поэтому на полях Самарской 

области с раннего утра 6 мая 
идет работа. Фермеры даже 
шутят, что не жарко. 

- Посевная проходит по пла-
ну. Мы завершаем сев ранних 
зерновых. Работы осталось на 
1-2 дня, 95 процентов хозяйств 
района уже все высеяли. Сей-
час сеем подсолнечник и куку-
рузу. У нас была одна морозная 
ночь с 3 на 4 мая, на почве была 
минусовая температура. Но это 
никоим образом не повлия-
ло ни на озимые, ни на всхо-
ды, - рассказал руководитель 
управления сельского хозяй-
ства Хворостянского района 
Александр Власов.

В ТАТАРСТАНЕ ОЗИМЫЕ 
ВЫЖИЛИ

В Россельхозцентре Татар-
стана рассказали, как замо-
розки отразятся на всходах 
сельхозкультур. На днях спе-
циалисты обследовали посе-
вы озимых культур на 21,2 тыс. 
га и оценили общее состояние 
полей. Они выяснили, что по-
севы озимых находятся в фа-
зе кущения - то есть выхода в 
трубку. На этой стадии озимые 
культуры способны выдержи-
вать температуры до -8… -11 
градусов, а в фазе трубкова-
ния - до -4 градусов. Но при-
рода не зря наделила озимые 
стрессоустойчивостью. В сло-
жившихся природных усло-
виях они сформируют вто-
ричную корневую систему, 
которая поможет им выжить. 
А вот раннепосеянные пше-

ница и ячмень к заморозкам 
уязвимы. Как культуры пере-
живут низкие температуры, 
будет ясно позже.

В БАШКОРТОСТАНЕ 
ВЫПОЛНЕНО 20% 
ПОСЕВНЫХ РАБОТ

Как сообщили в пресс-

службе правительства Рес-
публики Башкортостан, в Кар-
маскалинском, Архангель-
ском и Гафурийском райо-
нах сев яровых в республике 
идет хорошими темпами. Это-
му способствовала хорошая 
погода в апреле, а серьезных 
последствий от майских хо-
лодов нет. 

В республике сейчас теплее, 
чем в других регионах. На се-
годня работы проведены на 
площади 405 тысяч гектаров, 
это 20 процентов всего объема. 
На сев вышли аграрии 53 райо-
нов. Кроме сева земледельцы 
уже завершили закрытие вла-
ги, а также подкормку озимых 
культур и многолетних трав.

Цветущие яблони тяжелее всех пережили заморозки.

«Яблони померзли, озимые и яровые устояли»

Дачников же сейчас 
мучают вопросы: мож-
но ли спасти яблони от 
мороза и как это сде-
лать? На этот вопрос 
ответила заслуженный 
работник сельского 
хозяйства Самарской 
области Елена Карда-
полова.

- Если цветок на 
яблоне погиб, то его 
уже никак не реаними-
руешь. Спасать ябло-
ни от мороза можно 
только в период самих 
заморозков, когда тем-
пература опускается 
ниже нуля. Дело это 
трудоемкое, которое 
нужно проводить с 

соблюде-
нием всех 

норм безопасности. 
Делается это с помо-
щью так называемого 
окуривания соломой, 
- говорит Елена. 

Из хвороста, соло-
мы, опавших листьев 
садоводы делают ды-
мовые кучи до 1 мет-
ра в высоту и 1,5 м в 
ширину. При этом сле-
дят за тем, чтобы не 
разгорелся огонь. Ды-
мовая завеса немно-
го поднимает уровень 
температуры. 

Для того, чтобы 
узнать, будет ли уро-
жай на яблоне, нужно 
разрезать цветок по-
полам. У замерзшего 

цветка сердцевина со-
цветия (будущий плод) 
коричневая, у живого 
- зеленая. 

- Хорошо, если буто-
ны еще не раскрылись, 
у них больше шансов 
пережить заморозки. 
Если цветок полнос-
тью раскрылся и тем-
пература упала до 
-1 или -2 градусов, ско-
рее всего, он погиб. Но 
чтобы получить хоро-
ший урожай с дерева, 
нам нужна завязь все-
го от 3 до 5% от всех 
цветов. Например, ре-
жем 100 цветов с раз-
ных деревьев, и если 
из них 5 - 10 живые, 
с урожаем будет все 
в порядке.

А КАКОЙ ПРОГНОЗ?
По данным синоптиков, потепле-

ние в регионах будет недолгим. 
На следующие длинные майские 
выходные вновь придет похолода-
ние. Виновато в этом ультраполяр-
ное вторжение. Температура бу-
дет ниже нормы на 4 - 6 градусов. 
Синоптики говорят, что реальная 
погода отстает от климатической 
нормы почти на месяц.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

ВОПРОС РЕБРОМ
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А В ЭТО ВРЕМЯ
В Оренбургской области продолжают бороться с последствиями сильнейшего за 

последние десятилетия паводка. Вода понемногу уходит с затопленных территорий. 
Всего на территории 33 муниципальных образований в 108 населенных пунктах и 
46 СНТ вода ушла из 27 324 жилых домов и с 44 943 приусадебных участков. В 
столице региона продолжают очищать улицы от мусора, который принес паводок. 
Во всех городах продолжают откачивать воду, проводят дезинфекцию жилых домов 
и выгребных ям, очищают дорожное полотно. Школьники из семей, пострадавших 
от паводка, уже получили 5 тысяч сертификатов на одежду. Теперь их выдают и сту-
дентам, а также дошкольникам.

Приволжье

 ■ ПОСТУПОК

Старожил спас 
от потопа село 
в Самарской 
области
Анастасия ПРАВДИНА

Соседям мужчины 
повезло - их дома большая 
вода не затронула.

Из-за паводка весной 2024 года постра-
дали многие жители Самарской области. 
Кто-то остался без жилья, кто-то - без скота 
и личных вещей. От наводнений пострадали 
и десятки домов в Богатовском районе. Под 
водой могли оказаться еще больше земель-
ных участков, если бы не удачный случай 
или настоящее чудо, как говорят местные 
жители. Жителям села Съезжее удалось 
отвести воду от домов, когда она была уже 
почти у порога.

«СМИРИЛИСЬ И ПРОСТО ЖДАЛИ»
О случившемся корреспонденту «Комсо-

молки» рассказал Игорь Шишканов - его 
родственники живут в селе Съезжее Бога-
товского района. 

- Когда вышла из берегов река Самарка, то 
почти сразу затопила жилые дома, которые 
находились рядом. Насколько мне извест-
но, тогда в Съезжем пострадало около 14 
участков, это еще не считая заброшенных 
дач. Мы с мамой всегда были на связи. По 
ее словам, местных жителей стали эвакуи-
ровать, а для пострадавших от затопления 
развернули пункт временного пребывания в 
сельской школе.

«СОБРАЛИСЬ ЭВАКУИРОВАТЬ 
ВСЮ ДЕРЕВНЮ»

Ситуация становилась все хуже. После пер-
вой волны паводка жителей района ждала но-
вая беда. Местные власти предупредили: на 
близлежащие села снова надвигается вода.

- Тогда собрались эвакуировать всю дерев-
ню. Местная администрация уже готовила 
обращение к жителям. А те, кто раньше 
узнал об этом, стали собирать вещи.

Но беда, к счастью, миновала. 
- За день до прихода новой волны мой крест-

ный Сергей Кузьмин пришел к моей семье и 
сказал, что знает, как отвести воду от села. 
У него перед глазами совершенно спонтанно 
всплыла картина из детства, когда в такое же 
сильное половодье местные мужики спасли 
село, выкопав пару каналов в нужном месте.

СПАСЛИ ДЕТСКИЕ 
ВОСПОМИНАНИЯ

Сергей Николаевич - коренной житель 
Съезжего, сейчас ему за 60. 

- По словам крестного, тогда местные му-
жики в месте, где асфальтированная дорога 
разделяет поля и наше село, прорывали не-
сколько каналов, чтобы вода пошла мимо до-
мов в поле. После разговора крестный сразу 
связался с нашим родственником Сергеем 
Поповым, он глава сельского поселения, и 
все ему рассказал. Тот долго не думал, на-
шел экскаватор и рванул вместе с местными 
на это место.

Асфальт сломали, на его месте вырыли 
несколько каналов. Сельчане наблюдали 
за процессом, затаив дыхание. И вот вода, 
которая могла затопить дома, бешеным по-
током хлынула по вырытому каналу в поля. 
Все вздохнули с облегчением. 

- Если бы этого не сделали, то, скорее 
всего, половину деревни просто смыло. Все 
поля залило водой, но вода возле деревни 
все равно поднялась на 15%, настолько была 
большая волна!

Евгений ЕГОРОВ

Ученый рассказал, 
к чему приведет весеннее 
многоводье этим летом.

2024 год выдался необычайно 
многоводным на многих реках не 
только в России. «КП» - Самара» 
обратилась к специалисту с вопро-
сом, чего можно ждать от Волги и 
ее притоков нынешним летом. Свое 
авторитетное мнение высказал док-
тор технических наук, заведующий 
лабораторией Института экологии 
Волжского бассейна РАН Владимир 
Селезнев.

ПОГОДА ПЛЮС 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР

- Мы занимаемся не столько про-
гнозами, сколько изучением фак-
тического состояния Волжского 
бассейна. Но по опыту предыдущих 
лет можно предположить, что очень 
большое количество талой воды, 
устремившееся в реки, позволит 
избежать обмеления летом, - по-
яснил ученый.

Волжан в прошлом году шокиро-
вало большое количество «задох-
нувшейся» рыбы в реке. Возможно 
ли такое в 2024 году?

- Многое зависит еще от пого-
ды. Жара и обмеление водоемов 
способствуют бурному росту циа-
нобактерий, так называемых си-
не-зеленых водорослей, которые 
вырабатывают токсины, поглощаю-
щие кислород в воде. Что и приво-
дит к массовому мору рыбы. Вроде 
бы синоптики в 2024 году обеща-
ют также жаркое лето, но весенних 
«запасов» воды, как мне кажется, 
должно хватить, чтобы не повто-
рилась ситуация прошлого года. В 

случае с Волгой все зависит еще от 
режима пропуска воды по каскаду 
водохранилищ, то есть включается 
еще и человеческий фактор. Пока 
мы наблюдаем за тем, что происхо-
дит. Например, в верхнем течении 
Волги половодье еще не началось, 
так что можно ожидать дополни-
тельного притока воды, - обрисовал 
ситуацию Владимир Селезнев.

ВОДУ ИЗ-ПОД КРАНА 
ПОКА ЛУЧШЕ НЕ ПИТЬ

При бурном половодье вода за-
хватывает территории со следами 
человеческой жизнедеятельности - 
проще говоря, мусором и прочими 
отходами. Все это устремляется в 
водоемы, и в связи с этим возни-
кает вопрос о пригодности воды 
для употребления в пищу. Стоит 
ли ее использовать - даже в кипя-
ченом виде? Ответ ученого: пока 
скорее нет.

- Многое зависит от того, откуда 
осуществляется водозабор. Напри-
мер, в Автозаводском районе То-
льятти вода попадает в квартиры 
из Куйбышевского водохранилища, 

там она относительно чистая. Там 
же, где воду берут из малых рек, уже 
есть такой эффект, что вода идет 
грязная. И пока я бы поостерегся 
пить такую воду и использовать для 
приготовления пищи или стирки 
вещей - до той поры, пока потоки 
большой воды, наполненной раз-
личным мусором, не сойдут, - по-
советовал эксперт.

БОЛЬШАЯ ВОДА - 
ЭТО ХОРОШО

По словам Владимира Селезнева, 
большое половодье - конечно, не 
очень хорошо для хозяйства, для 
тех, кто отстроил дома в зоне риска 
подтопления. Но с точки зрения 
экосистемы нынешняя ситуация 
очень благоприятна.

- Например, когда вода обильно 
насыщает пойму рек, речная рыба 
попадает в озера и там остается. Но 
многоводье - хорошо не только для 
водоемов, но и для окружающих 
территорий. Очень хорошо увлаж-
няется почва, это хорошо сказыва-
ется на развитии флоры и фауны 
региона, - подчеркнул ученый.

В этом году рыбаков 
Волга должна 
порадовать.
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Рузалия ХАКИМУЛЛИНА

В Чебоксарах 
второклассница, 
играя в Roblox, 
лишила родителей 
1,3 млн рублей.

В полицию обратилась 
33-летняя жительница Чебок-
сар. Ее дочь стала жертвой мо-
шенников. Девочка увлеклась 
мобильной игрой Roblox. Ей ну 
очень захотелось получить в 
ней для своего персонажа раз-
личные предметы одежды или 

бонусы. Вот только это не так 
просто. Тут на покупки нужна 
внутриигровая виртуальная ва-
люта - робуксы. Второклассни-
ца не стала просить деньги на 
них у родителей. Вместо этого 
она нашла в интернете груп-
пу, где обещали бесплатную 
раздачу тех самых робуксов. 
Для этого надо было пройти 
маленький «квест». Девочка 
решилась на это. Оставшись 
наедине со смартфонами отца 
и матери, а также планшетом, 
она связалась по видеосвязи 
с «организатором раздачи».

«Игра» тут же началась. 
Школьница исправно выпол-
няла все задания. А именно 
- сфотографировала разбло-
кированный экран телефона 
родителей, отправила этот 
снимок собеседнику, вошла в 
приложения банков, закрыла 
все вклады, перевела деньги 
на указанные счета для опла-
ты покупок на маркетплейсах.

- В итоге девочка совер-
шила 11 транзакций по QR-
кодам по 100 тысяч рублей 
каждая, оформила кредит на 
460 тысяч рублей и оплатила 

полученными деньгами 
покупки на 200 тысяч 
рублей. Общий ущерб соста-
вил 1,3 миллиона рублей, - 
рассказали в МВД Чувашии.

То, что девочка слишком 
сильно заигралась, родите-
лям стало известно, когда 
отец снова взял в руки смарт-
фон и увидел сообщение о 
закрытии вклада в банке. По 
факту мошенничества поли-
ция уже возбудила уголовное 
дело. Сейчас идет поиск пре-
ступника, обманувшего ре-
бенка.

Прошла «квест» от мошенников БДИ!

После затопления набережная 
Урала выглядит плачевно.

Замора рыб не будет?
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«Самолеты Ил-2 нужны нашей 
Красной армии теперь, как хлеб»

Как Приволжье 
стало рабочим 
тылом для страны 
в годы Великой 
Отечественной 
войны.

В этом году страна празднует 79-летие со Дня Победы над фашистами в 
Великой Отечественной войне. Свой немалый вклад в эту победу внесло и При-
волжье. В преддверии знаменательного дня мы решили вспомнить, что из того, 
что производилось на территории наших регионов, стало символом Победы.

Самолеты Ил-2 
САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ

В ноябре 1941 года завод №18 эвакуировали из Воронежа в Куйбышев. Первой 
задачей стало наладить производство самолетов Ил-2. Работа шла небыстро. И в 
январе 1942-го коллектив предприятия получил телеграмму от разгневанного Сталина: 

- Вы подвели нашу страну и нашу Красную армию. Вы не изволите до сих пор вы-
пускать Ил-2. Самолеты Ил-2 нужны нашей Красной армии теперь как воздух, как 
хлеб. Шенкман дает по одному Ил-2 в день <...>. Это насмешка над страной, над 
Красной армией <...>. Прошу вас не выводить правительство из терпения и требую, 
чтобы выпускали побольше Илов. Предупреждаю последний раз.

Уже через полгода после начала работы «Летающий танк» - именно так прозва-
ли самолет - выпускали с перевыполнением плана. На тот момент на предприятии 
работали 14 670 человек, в основном в цеху трудились подростки допризывного 
возраста - выпускники фабрично-заводских училищ. 

7 мая 1975 года на одной из главных магистралей Куйбышева (пересечении 
Московского шоссе и проспекта Кирова) на 7-метровом постаменте установили 
настоящий самолет-штурмовик Ил-2, который был построен в Куйбышеве на авиа-
ционном заводе №18. Его обнаружили в 1970 в болотах Мурманской области. 
Летающую машину сбили во время боя в 1943 году. Рабочие авиационного завода 
смогли его отреставрировать.

Молотовский коктейль
ПЕРМСКИЙ КРАЙ

На истребителях ЛА-5, которыми управляли 
такие асы, как Иван Кожедуб и Алексей Ма-
ресьев, стояли пермские авиадвигатели. В 
военные годы в городе на Каме выпустили 
более 48 тысяч артиллерийских орудий. 
Первые залпы по Берлину прогремели 
именно из пермских гаубиц. На самоход-
ках, которые громили немецкие «Тигры» и 
«Фердинанды», стояли пермские пушки. 

Но не меньший вклад в Победу внесли и обыч-
ные бутылки с зажигательной смесью, которые 
прозвали коктейлями Молотова (именно так называ-
лась Пермь в годы Великой Отечественной). Впервые в годы 
войны, осенью 1941-го, такие бутылки применили при обороне 
окруженной Тулы, уничтожив 19 танков. Зажигательную смесь 
изготовили на местном Сталиногорском химкомбинате, который 
уже готовили для эвакуации в Молотовскую область.

По предложению маршала Жукова из бутылок с коктейлем Мо-
лотова стали устраивать целые противотанковые поля. Всего, по 
официальной статистике, с помощью емкостей с зажигательной 
смесью советские войска уничтожили 2429 танков и самоходных 
орудий, 1189 дотов и дзотов, 2597 укрепленных строений, 738 
автомашин и 65 военных складов.

Самолеты ПЕ-2
ТАТАРСТАН

В годы Великой Отечественной на работу в 
Казань были переведены и лучшие конструк-
торы - Андрей Туполев, Сергей Чаплыгин, Вла-
димир Петляков и Валентин Глушко. Было 
запущено серийное производство пики-
рующего бомбардировщика Пе-2, прово-
дились работы над созданием пульсирующего 
ускорителя УС, шло усовершенствование но-
вых типов дизельных двигателей для тяжелых 
самолетов. Каждый шестое боевое судно, 
выпущенное в годы войны, в первый раз под-
нималось в небо именно в Казани. 

Эвакуированные в республику научно-ис-
следовательские учреждения сделали ряд 
стратегических разработок. Это аппаратура 
для дистанционного подрыва мин, котелки с 
дном из термоэлементов для питания раций 
партизанских отрядов, принципиально новая 
броня для самолетов, улучшенные лекарства 
и морозостойкий каучук для военного транс-
порта. 

Здесь, в Нижнем Нов-
городе, одним из главных 
предприятий, внесших ве-
сомый вклад в вооружение 
Советской армии, стал 

Горьковский автоза-
вод. ГАЗ поставлял 

на фронт легендар-
ную «полуторку», 
названную так 
из-за своей гру-
зоподъемнос-
ти в полторы тон-

ны. Именно «по-
луторка» стала 

символом Дороги 
жизни блокадного Ле-

нинграда. Машина имела 
несколько модификаций, в 
том числе санитарный авто-
мобиль и полугусеничный 
автомобиль-вездеход.

В 1941 году на ГАЗе 

был налажен выпуск лег-
ких танков Т-60 - в сутки 
с конвейеров сходило до 
20 штук! Это во многом по-
могло одержать победу в 
битве за Москву. Помимо 
танков на Горьковском ав-
тозаводе было выпущено 
более 9 тысяч самоходных 
установок, 24 тысячи мино-
метов, 30 тысяч снарядов 
для ракетной установки «Ка-
тюша» и более 230 тысяч 
автомобильных моторов. 
Весной 1945 года работ-
ники автозавода получили 
письмо от маршала Жукова 
с благодарностью за труд, а 
позднее коллектив был на-
гражден орденом Отечест-
венной войны I степени.

Работали на Победу и 
другие предприятия в Горь-

ком. Судостроительный 
завод «Красное Сормово» 
выпускал танки Т-34 и под-
водные лодки, а авиастрои-
тельный завод им. Орджони-
кидзе (ныне завод «Сокол») 
- истребители ЛаГГ-3, Ла-5, 
Ла-5ФН, Ла-7. Горьковский 
авиастроительный завод 
поставил на фронт свыше 
17 тысяч самолетов, каж-
дый четвертый истребитель 
на вооружении Советской 
армии был горьковского 
производства. Завод «Дви-
гатель революции» освоил 
производство 125-милли-
метровых минометов, сна-
рядов для «катюш». Завод 
«Красная Этна» обеспе-
чивал все промышленные 
предприятия страны лентой 
холодного проката.

Пулемет «Максим»
УДМУРТИЯ

Ижевск был единственным в СССР городом, где выпускали 
все виды стрелкового оружия. Ижевские рабочие улучшили 
легендарный пулемет Гражданской войны «Максим» - к шести-
литровому кожуху охлаждения приделали «финскую горлови-
ну», чтобы заполнять его не только водой, но даже снегом или 

льдом, первые в стране освоили внутреннее хромирование 
стволов. 90% всех фронтовых «Максимов» - из Ижевска.

Из ижевского металла ковали головки снарядов для 
«катюш» и коленчатые валы для самолетов, делали пру-

жины для автоматов и противотанковых ружей, корпуса 
морских мин, отливали щиты пулеметов и орудийные стволы.

Работали на заводах в основном женщины и молодежь. В 
1943 году каждый седьмой рабочий, занятый в промышлен-

ности, еще не достиг совершеннолетия.

Радиовышка 
Коминтерна

БАШКИРИЯ
В октябре 1941 года в столицу Баш-

кирской АССР был эвакуирован Испол-
нительный комитет Коммунистического 
интернационала - Коминтерна. Кроме под-
готовки будущих революционеров члены 
Исполкома Коминтерна каждый день вы-
ходили в радиоэфир с агитационными 
передачами, которые транслировались 
на 18 языках. Редакция и радиорубка 
находились в здании дома связи на улице 
Ленина, где сейчас располагается уфим-
ский Главпочтамт. Сам сигнал передавал-
ся с помощью радиовышки, стоявшей в 
деревне Глумилино под Уфой. Сводка с 
фронтов, доносящаяся из репродукторов 
по всей стране голосом легендарного 
диктора Левитана, проходила именно 
через эту радиовышку. Антифашистские 
передачи из башкирской столицы слуша-
ли практически по всей оккупированной 
Европе, сигнал доходил и до Америки. 
Что уж говорить, ее мечтал разбомбить 
сам Гитлер!

ЗИС-5
УЛЬЯНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Московский автомобильный завод эвакуировали в Ульяновск в конце октября 
1941 года, уже в феврале 10 цехов были готовы к работе. В апреле 1942 года была 
выпущена первая машина ЗИС-5, завод переименован в УльЗИС. 1 мая 1942-го ав-
томобиль приспособили под трибуну на митинге заводчан, а затем он торжественно 
проехал по улицам Ульяновска. Осенью коллектив завода одержал сразу две победы: 
был запущен сборочный конвейер ЗИС-5 и освоено производство малолитражных 
двигателей для фронта. Всего за военный период на территории предприятия было 
изготовлено и отправлено на фронт порядка 7 тысяч грузовиков. «Трехтонка» ЗИС-5 
была второй массовой моделью после «полуторки» ГАЗ-ММ. Сейчас грузовик как 
памятник установлен рядом с центральной проходной завода. 

Подготовили: Анастасия ПРАВДИНА, 
Ирина ШВЫРКАЕВА, 

Павел КРАЙНОВ, Андрей МАТЛИН.

Но
во

моско
вский историко-художественный музей

Танки Т-60 и «полуторка»
НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

Вот 
так 

выглядел 
коктейль 

Молотова.

Самолет в сборочном цеху.
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Елена МАКАРОВА

Аппаратчик 
Новокуйбышевской 
нефтехимической 
компании получил 
престижную 
награду 
«Профессионал 
года».

ГОРДОСТЬ 
ПРЕДПРИЯТИЯ 
И ОБЛАСТИ

В Самаре прошла 11-я 
церемония чествования 
людей труда - подведе-
ны итоги регионально-
го конкурса «Профес-
сионал года», который 
проводит правительство 
Самарской области. На 
торжественной церемо-
нии победителей пре-
стижного первенства 
наградил лично губер-
натор Дмитрий Азаров. 

- Мы чествуем людей, 
которые проявили тру-
довую доблесть и внесли 
особый вклад в разви-
тие Самарской области, 
- сказал глава региона, 
начиная церемонию. - В 
конкурсах участвуют ра-
ботники самых разных 
профессий. Но объеди-
няет всех одно - стрем-
ление развиваться, стать 
лучшим в своей профес-

сии, внести свой вклад 
в процветание нашего 
региона и нашей пре-
красной страны. Хочу 
от всей души поблагода-
рить каждого, кто проя-
вил себя как настоящий 
профессионал, кто взял 
за правило никогда не 
останавливаться на до-
стигнутом. Ваши трудо-
вые победы - это победы 
всей нашей родной Са-
марской области!

В этом году профес-
сионалами года стали 
12 жителей области. 
Лучшим в номинации 
«Аппаратчик техно-
логических установок 
в химическом про-
изводстве» признан 
аппаратчик цеха №9 
Новокуйбышевской 
нефтехимической ком-
пании Сергей Борисов. 
Как отметил губерна-
тор, в нашем регионе 
человек труда почитал-
ся во все времена, неза-
висимо от того, в какой 
сфере он находил свою 
профессиональную реа-
лизацию. 

ОТВЕТСТВЕННО 
И НА СОВЕСТЬ

Когда человек на сво-
ем месте, можно ска-
зать, что повезло и ему 

самому, и его предприя-
тию. На нефтехимиче-
ском производстве Сер-
гей Борисов реализо-
вался в полной мере. Он 
потомственный неф-
техимик - пошел по сто-
пам своего отца, для ко-
торого завод тоже был 
вторым домом. 

Сергей устроился на 
предприятие аппарат-
чиком в 1988 году по-
сле окончания ПТУ-14. 
В 2024 году исполнится 
ровно 36 лет с того мо-
мента, как он впервые 
прошел через заводскую 
проходную. 34 года из 
них он трудится в це-
хе №9 и к своей работе 
прикипел всем сердцем 
и душой. Постоянно по-
вышает квалификацию, 
ежегодные аттестации 
сдает образцово-пока-
зательно. 

- У меня в подчине-
нии 79 аппаратчиков, - 
делится начальник цеха 
№9 Александр Чехонин. 
- Сергей Анатольевич - 
золотой специалист, 
можно сказать, лучший. 
Обстоятельный, ответ-
ственный, надежный, 
как швейцарские часы, 
на него можно поло-
житься на все сто про-
центов.

О своей работе спе-
циалист говорит с лю-
бовью и осознаннос-
тью. 

- Поезд ведь без ма-
шиниста не поедет, так 
и на заводе. Аппаратчик 
- важное звено в работе 
производства, - расска-
зывает Сергей Борисов. 
- Наши главные обязан-
ности - строгое ведение 
технологического про-
цесса в течение смены, 
контроль за безопасной 
и исправной работой 
оборудования, выпуск 
качественного товар-
ного продукта. Работа, 
казалось бы, однооб-
разная, но очень инте-
ресная. 

Своим опытом и мас-
терством Сергей Бо-
рисов с удовольствием 
делится с молодыми 
кадрами. Процесс обу-
чения новичков длит-
ся около 10 месяцев, 
за которые наставник 
передает все тонкости 
процесса и контроли-
рует правильность вы-
полнения и технику 
безопасности, после 
чего молодой специа-
лист может работать 
самостоятельно. Через 
опытные руки нашего 
героя прошел не один 

десяток учеников, мно-
гие из которых позднее 
успешно продвигались 
по карьерной лестни-
це. За многолетний и 
добросовестный труд 
не раз был награжден 
почетными грамотами 
и благодарственными 
письмами. 

- Мои главные прин-
ципы в работе - сделать 
все ответственно и на 
совесть. Тяп-ляп - это 
точно не про меня. Мы 
работаем на сложном 
нефтехимическом про-
изводстве, где ошибки 

недопустимы, - подчерк-
нул Борисов. 

Как отметил сам ап-
паратчик-нефтехимик, 
награда «Профессионал 
года» для него - на вес 
золота. 

- Завод - мой дом, а 
коллектив - вторая се-
мья, моя опора. Поэто-
му полученная награда - 
это не только признание 
моего опыта и мастер-
ства, но и заслуга все-
го нашего коллектива. 
Мне вдвойне приятно 
было ее получать, - под-
черкнул профессионал. 

Точность - дело профессионалов

Губернатор поблагодарил профессионалов, 
которые стремятся стать лучшими в своем 

деле и вносят вклад в процветание региона.

АО
 «

НН
К»

Папа - супергерой. В обычной жизни это не мужчина в красно-си-
нем костюме, а чаще всего тот самый человек в магазине, на руке 
которого висит смешная девчонка с косичками, в корзине сидит 
трехлетка-карапуз… Быть настоящим отцом - это, пожалуй, 
даже важнее, чем просто быть настоящим мужчиной. Или это 
разные грани одного и того же? Да и кто же такой он - настоящий 
отец? Своими наблюдениями с нами поделились школьницы, ученицы 
школы журналиста Самарского университета.

«Могу всегда подойти к папе за советом»
 ■ ГОД СЕМЬИ

Спас змею, хотя и сам 
мог пострадать!

Мой герой - это дедушка! Его зовут Борис Юсуп-
калиев. Ему 71 год. Он относится ко всем людям с 
уважением и большой заботой к окружающим. По 
возможности приходит на помощь, в том числе к 
животным. Первый раз он нашел раненого лебедя, 
отбившегося от стаи, и приютил у себя дома, что-
бы его не загрызли дикие животные. Поняв, что у 
лебедя сломано крыло и что уже больше нечем ему 
помочь, дедушка определил его орнитологу. 

Второй раз он спас 
змею, несмотря на то 
что сам мог пострадать! 
Змейка грелась на ас-
фальте на первых лучах 
солнца. Дедушка соору-
дил петлю, зацепил ее и 
откинул в траву. 

Он ценит и любит при-
роду. Дедушка постоян-
но присылает мне видео 
с перелетами стай птиц, 
красивые виды природы, 
плотины, сооруженные 
бобрами, и т. д. Чувству-
ется, какой любовью они 
наполнены. Кто-то может 
сказать, что геройские 
поступки бывают более 
масштабными. А я счи-
таю, что замечать ма-
ленький героизм каждый 
день намного важнее!

«Наш папа - грузин»
У моего папы Автандила двое детей: меня зо-

вут Софья, а старшего брата - Илья. Папа всегда 
учил нас ничего не бояться. И это были отнюдь 
не простые слова. Являясь постоянной опорой 
и поддержкой для всей семьи, он не раз под-
тверждал, что его близкие рядом с ним всегда в 
безопасности.

Когда я впервые получила двойку по математике 
в школе, я думала, что папа сильно расстроится. 
Каково же было мое удивление, когда он не рас-
сердился, как часто бывает у моих одноклассников, 
а, наоборот, предложил разобрать задания вместе.

Сына папа тоже учил не бояться ошибок, а учить-
ся на них, подсказывал, как делать из мечты цель 
и идти к ней маленькими шагами.

В шутку мы с братом всегда говорим: «У кого-
то папа космонавт, у кого-то - летчик, а наш папа 
- грузин, и этим все сказано!» 

С папой всегда весело и вкусно. Он неизменно 
становится душой любой компании, умеет рас-
полагать к себе и заводить друзей по всему миру. 
Быть отцом - это настоящая честь и привилегия. 
Мы многим обязаны нашим папам, ведь они дари-
ли нам свою заботу и любовь с первых же дней 
нашей жизни.

Живя в заботе, ино-
гда даже не замеча-
ешь такие простые 
вещи, но когда 
задумываешься 
о таких поступ-
ках, начинаешь 
ценить их все 
больше и больше. 
С самого детства мой 
папа Алексей Медведев 
старался окружить меня своим 
теплом и заботой. Мы вместе ве-
селились, танцевали, корчили ро-
жицы. А однажды он сказал, что 
я маленькая летчица, надел шапку 
и очки, посадил в тазик и начал 
катать, придумав взлетную полосу 
из дощечки. Тогда мне и вправду 
казалось, что я командир воздуш-
ного судна. На следующий день я 
уже была капитаном корабля. Мне 
смастерили парус, якорь и штур-
вал. Нам было весело с папой, и 
спустя годы я только с улыбкой 
вспоминаю свое детство.

Я взрослела, а дел 
становилось больше. 

Выступления, репе-
тиции, учеба. Папа 
всегда предлагал 
помощь и возил 
меня куда угодно. 

Но самое главное 
то, что все мои дела 

занимали тоже немало 
времени, и в основном все 

кружки были вечером. Терпение и 
умение ждать - вот каким качест-
вам моего папы можно позавидо-
вать. Практически каждый день 
после работы он возил меня на 
кружки и ждал. Он никогда не по-
казывал мне свою усталость, а 
только снова с улыбкой на лице 
спрашивал: «Как отзанималась? Не 
устала? Я купил тебе воды, попей». 
Папа никогда ничего не жалел для 
нас с мамой, всегда рад был видеть 
нас в новых вещах, говорил, что 
мы самые красивые девочки. А 
еще у него золотые руки, которые 
могут сделать и починить все!

Мы попросили 
школьниц, 

которые 
мечтают стать 
журналистами, 
рассказать нам 

о своих 
мужчинах-

героях.

Подготовили: Валерия МЕДВЕДЕВА, Софья БЕРИДЗЕ, Диана КРАСИКОВА. 
Фото из личного архива.

«Придумал для меня взлетную 
полосу из дощечки»
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Наталья ВАРСЕГОВА

ЗАВТРАК 
ЭНОТУРИСТА

«Я не пьяница, я эно-
турист!» - вот железобе-
тонное оправдание для 
каждого человека, кото-
рого обвинят в связи с 
Бахусом. Но шутки шут-
ками, а винный туризм 
(или энотуризм) - явле-
ние для россиян новое. 
Как-то не привык наш 
народ массово катать-
ся по виноградникам и 
дегустировать там ви-
на производителей. А в 
этом и заключается суть 
винного туризма.

Между тем виноде-
лие - это ведь не только 
про напиток, но и про 
то, как он создается, в 
каких условиях растет 
виноград, как научить-
ся разбираться в сортах 
и оттенках вкуса ви-
на. Это увлекательные 
экскурсии и спуски 
в винные погреба. А 
еще - возможность са-
мим собрать виноград, 
посмотреть на его пере-
работку. И, конечно же, 
дегустация. Виноделы 
предложат трапезу в 
своем ресторане, где под 
хорошее вино подают 
блюда местной кухни. 
А если все понравилось, 
здесь можно остаться на 
ночь - в уютном отеле. 
Винные туристы обыч-
но прикупают и увозят 
с собой несколько бу-
тылок понравившихся 
вин.

В Европе такой вид ту-
ризма - давно устоявша-
яся традиция. Италии 
энотуризм приносит 
около 2,5 млрд евро в 
год, Германии - 5,5 млрд 
евро. Но и у нас винный 
туризм постепенно ста-
новится все популярнее. 
Одни туристы просто 
навещают винодельни, 
отдыхая в южных ре-
гионах. Другие берут 
экскурсии с «винным» 
уклоном на 1 - 2 дня - 
сейчас таких немало 
предлагается на Кав-
казе и в Крыму. А есть 
и полноценные много-
дневные винные туры 
из Москвы, Питера и 
других регионов.

По закону вино в Рос-
сии практически при-
равнено к водке. В том 
смысле, что введены 
очень жесткие ограни-
чения на его рекламу. Во 

многом именно поэто-
му вина у нас пьют зна-
чительно меньше, чем 
в других европейских 
странах (в пересчете на 
человека). И важный 
помощник наших ви-
ноделов в этой си-
туации - именно 
туризм.

- Во всем ми-
ре винные туры 
являются до-
полнительным 
способом полу-
чения быстрых денег 
для винодельческой 
отрасли, - говорит член 
Союза сомелье и экс-
пертов России Денис 
Руденко. - Оборотные 
средства - это живые 
деньги, и они всегда 
нужны в бизнесе. А для 
виноделен это еще и 
реальный способ про-
движения своей про-
дукции.

В России сейчас около 
250 виноделен. Из них 

открыты для посеще-
ния 70. По некоторым 
из них я и решила про-
катиться, чтобы испы-
тать на себе этот новый, 
пьянящий вид отдыха.

КАК ХОББИ 
СТАЛО СЕМЕЙНЫМ 
БИЗНЕСОМ

Агротуристический 
комплекс «Винотер-
рия» в Краснодарском 
крае - семейный биз-
нес: виноградники на 6 
га, отель на 8 номеров и 
ресторан.

Больше 20 лет мечты о 
винодельне главы семьи 
Валерия Нестерова ви-
тали в облаках, так как 
по профессии Несте-
ров - потомственный 
авиатор, специалист по 
организации авиапере-
возок. В начале нуле-
вых вместе с партнером 
создал компанию по 
бизнес-авиации, и это 
оказалось делом при-
быльным. Валерий ско-
пил начальный капитал 
в несколько десятков 
миллионов рублей.

Первые вино-

градники Нестеров вы-
садил в 2013 году.

- Отец был буквально 
болен этой идеей, - рас-
сказывает старшая дочь 
владельца винодельни 
Анна. - Много путе-
шествовал по европей-
ским хозяйствам, ездил 
к друзьям в Грузию, где 
каждый второй делает 
вино. Он очень хотел 
создать на юге такое ме-
сто, где будет трудиться 
вся семья, здесь же при-
нимать гостей, кормить 
их вкусными блюдами 
и подавать к ним вино 
своего производства.

Анна Нестерова - ру-
ководитель семейной 
винодельни и вино-
градников. Отелем и 
рестораном заведует 
ее младшая сестра. Не 
то, чтобы у дочерей Ва-
лерия Васильевича не 
было выбора, просто 
остаться в стороне от 
любимого дела отца не 
хотели. Младшую дочь, 
учительницу русского 
языка для иностранцев, 
Нестеров заманил зар-
платой и перспектива-

ми освоения неизвест-
ного ей ресторанного 
бизнеса, который де-
вушка постигала с азов, 
поработав для начала 
официанткой.

Старшая Анна, мар-
кетолог по образова-
нию, о стезе винодела 
тоже не помышляла, но 
когда папа открыл ви-
нодельню, пришла на 
помощь.

Главный в цепочке 
комплекса - ресторан. 
Владелец сразу пони-
мал, что тягаться на 
винном рынке с серьез-
ными винодельнями 
ему не под силу. Поэ-
тому сделал ставку на 
локальную авторскую 
черноморскую кухню. 
Что значит авторская 
кухня? Все просто: та-
кие блюда можно отве-
дать только здесь.

- Например, привыч-
ную всем барабулю мы 
подаем в виде холод-
ной закуски «Русская 
коса», - рассказывает 
Анна. - Слабосоленая, 
маринованная, фили-
рованная барабуля за-

плетается в косу и по-
дается с картошечкой.

Что касается вина, то 
его делают из сортов 
винограда «Солярис», 
«Виорика» и «Рубин Го-
лодриги». Последний 
был выведен в Крыму в 
советские годы. Ему не 
страшны ни проливные 
дожди, ни засуха. Напи-
ток из него получается в 
меру терпкий, с устой-
чивым вкусом, но в то 
же время ароматный, 
мягкий и чувственный.

ЧТО НАМ СТОИТ 
ЦЕХ ПОСТРОИТЬ?

Вдохновившись рас-
сказом, я размечта-
лась: а не открыть ли 
нам с мужем свою ви-
нодельню… Ну а что?

- Приготовьтесь вло-
жить сразу около 100 
млн рублей, - спустила 
меня с небес на землю 
Анна. - Во-первых, уча-
сток под виноградник 
сейчас стоит в разы 
больше, чем в 2012 го-
ду. Во-вторых…

Стоп. Листаю в ин-
тернете объявления, 
прицениваюсь и обал-
деваю. Рядом прода-
ются 18 гектаров за 
100 млн рублей. Около 
5,5 млн за гектар!

- Во-вторых, оборудо-
вание для винодельни 
придется везти преиму-
щественно из Европы. 
А это сейчас, сами по-
нимаете, сложно, долго 
и дорого, - продолжает 
убивать мою мечту Ан-
на. - У нас делают толь-
ко бочки и емкости для 
винификации (процесс 
преобразования вино-
града в напиток богов. - 
Ред.).

Зато саженцы про-
даются в российских 
виноградниках, и они 
не очень дорогие. Ви-
ноградари высаживают 
их на терруаре - это не 
просто участок земли, 
а особое сочетание по-
чвы, климата и ветра.

Первый пригодный 
для приготовления 
вина урожай виногра-
да лоза дает только на 
четвертый год после 
высадки. Далее начина-
ется труд винодела, ко-
торому нужно добиться 
получения идеального 
вкуса. Это работа не на 
один год. Не буду по-
гружать в непростую 
технологию. Поверьте 
на слово, сие искусство 
требует максимум тер-
пения, мастерства и ра-
боты на результат.

- Окупились ли вло-
жения вашего отца? - 
интересуюсь у Анны.
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- Вот здесь я и проведу остаток отпуска!
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Вино 
сейчас 

в России 
производят 

на любой вкус - 
есть из чего 

выбрать.

Что такое винный 
туризм, с чем его едят 
и пьют и как он может 

поддержать производство 
отечественного красного, 

белого и игристого? 
Чтобы это выяснить, 
наш корреспондент 

отважно погрузилась 
в этот новый для нашей 

страны вид досуга…

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

На полках 
российских 
магазинов…

По данным ФГБУ «Центр 
агроаналитики», Luding Group, 
Росалкогольтабакконтроля.

441 млн литров 
тихих и игристых 
виноградных вин 
произвели в РФ 
в 2023 году.
430 млн литров - 
импорт тихих 
и игристых вин 
в Россию в 2023 году.

…ТИХИЕ ВИНА:
 
52% - российские
48% - импортные
 
…ИГРИСТЫЕ ВИНА:
 
62% - российские
38% - импортные
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Я пью до дна, любуясь   
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- Что вы! Это марафон 
на длинную дистанцию, 
лет на 15, не меньше.

ВСЕ ДЕЛО 
В ГРАВИТАЦИИ

Современный тренд в 
создании вина - грави-
тационные винодельни. 
«Шато Пино» - одна из 
них.

Что такое гравитация 
в виноделии?

- Это когда все тех-
нологические про-
цессы происходят под 
действием силы тяже-
сти, - объясняет руково-
дитель отдела маркетин-
га Олег Громов. - Мы не 
перекачиваем вино из 
емкости в емкость насо-
сами. Оно само перете-
кает с одного уровня на 
другой - каскадом.

Волноваться вину 
очень нежелательно, 
поэтому виноград бе-
режно собирают рука-
ми, потом охлаждают в 
холодильных камерах, 
затем нежная сеялка от-
фильтровывает испор-
ченные ягоды и всяких 
жучков. Даже прессо-
вание происходит мем-
бранным способом, где 
давление регулируется с 
помощью технологии, 
напоминающей воз-
душный шарик.

В общем, пересказы-
вать этапы производ-
ства смысла нет. Тут 
важно одно: вино - про-
дукт, взлелеянный сво-
ими производителями. 
Взлелеянный настоль-
ко, что мне захотелось 
на время прикинуться 
бутылочкой игристого, 
которое выдерживает-
ся в отдельном уютном 
помещении с приглу-
шенным светом под 
классику - Вивальди 
или Чайковского... За-
ходить в светелку раз-
решено только главно-
му виноделу и паре его 
подчиненных, чтобы не 
была нарушена магия 
виноделия.

КОНКРЕТНО

Какая поддержка 
нужна виноделам

Российское вино вполне способно конкурировать с ино-
странным. По мнению опрошенных «Комсомолкой» экс-
пертов, отрасль могли бы поддержать следующие меры.

1. Развитие собственного производства
Наши виноделы до сих пор используют оборудование 

и тракторы из Европы. Бумагу для этикеток закупают в 
Италии, дрожжи и бочки - во Франции. Все это сейчас 
идет в Россию через третьи страны, поэтому дорожает.

 
2. Более гибкая система господдержки

Государство поддерживает отрасль, но не все произ-
водители могут на это рассчитывать.

- Субсидируются посадки виноградника, покупка обо-
рудования, компенсируется акциз для тех, кто делает 
вино из своего выращенного винограда, - рассказывает 
директор по России Всемирной организации винно-
го туризма (GWTO) Леонид Попович. - Для виноделия 
можно получить льготные кредиты, на строительство 
например. Но чтобы пользоваться этими льготами, не-
обходим ряд условий.

- Мы никак не вписываемся в эти условия, - вздыхает 
Анна Нестерова. - Для субсидирования дополнительных 
посадок виноградника нужно минимум гектар освоить. 
У нас площадь меньше. Следовательно, господдержка 
не положена. И так по многим параметрам.

 
3. Льготное кредитование

Кредиты сейчас можно взять под 20 - 30% годовых. 
Сумасшедших, готовых брать такие займы и закапывать 
их в виноградники, где инвестиции отбиваются десяти-
летиями, мало.

 
4. Отдельные полки для российского вина

- Зайдите в любой супермаркет и посчитайте, сколько 
на полках российского вина и сколько импорта, - говорит 
руководитель отдела маркетинга винодельни «Шато Пино» 
Олег Громов. - Сейчас хотят ввести драконовские пошли-
ны для вина из недружественных стран (есть предложение 
поднять их до 200%, сейчас - 20%. - Ред.), но ведь у нас 
продается много вина и из дружественных стран - ЮАР, 
Чили, Перу, Бразилии и т. д. Сквозь такой заслон про-
биться к потребителю непросто. И рекламировать вино, 
по сути, запрещено. Замкнутый круг практически.

 
5. Устранение законодательных 
странностей

- Однако все это не сравнится с самой главной про-
блемой на пути развития виноделия и винного туризма, - 
добавляет винный эксперт Денис Руденко. - В отличие от 
всего мира у нас нельзя строить винодельню на землях 
сельхозназначения. Только в промзоне. И это сильно 
ограничивает отрасль. Ведь путь от виноградника до 
винодельни должен быть минимальным. Если бы чинов-
ники устранили это препятствие, то наша винная отрасль 
давно бы шагнула далеко вперед.
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Все больше 
россиян ценят 
отдых в тени 
виноградной 

лозы - винный 
туризм 

в последние годы 
набирает обороты.

   морем  ■ ВОТ ЭТО ДА!

Ловись, хищная рыбка, 
большая и… дорогая
Галина КОВАЛЕНКО («КП» - Крым»)

Крымские рыбаки поймали 
необычных для Черного 
моря груперов и продали… 
не в ресторан, а в аквариум

В Крыму устроили очередной перепо-
лох хищные рыбы груперы. Напомним, в 
феврале у берегов Алушты рыбаки под-
цепили на крючок парочку диковинных 
рыб с массивными челюстями. Варить уху 
из страхолюдин побоялись и показали 
необычный трофей знатокам из Алуштин-
ского аквариума.

ЛЮБИТЕЛЬ БАРАБУЛЬКИ 
И МЕЛКИХ РЫБЕШЕК

Директор аквариума Виктор Жиленко 
ахнул, когда увидел рыбех. Груперы - при-
вычные обитатели Индийского и Тихого 
океанов, которые отличаются особой жи-
вучестью и питаются морскими рыбешка-

ми помельче. Возникли опасения  - если 
прожорливый «иностранец» приживется, 
то исчезнет ставридка, барабулька и дру-
гие мелкие местные виды.

За поимку незваных гостей руководитель 
Алуштинского аквариума тут же утвердил 
премию - по 5000 рублей за живую особь. 
И вот в начале мая ему пришлось рас-
кошелиться аж на 15 000 рублей - рыба-
ки выловили три новых экземпляра. Вес 
каждого - в пределах 750 - 860 граммов, 
длина - примерно 32 - 37 сантиметров.

Получается, что пришельцы из тропи-
ческих вод стали попадаться на крючок у 
берегов полуострова на регулярной осно-
ве, а значит, Черное море пришлось им по 
душе. И у крымских ихтиологов и экологов 
появилась большая тема для волнений: а 
ну и вправду хищники истребят мелких 
рыб?

МОГУТ ПОПАСТЬ 
НА СКОВОРОДКУ

- Всех пятерых груперов, считая тех, 
что поймали зимой, держим в аквариуме 
с другими обитателями. Наблюдаем, как 
они взаимодействуют между собой и с 
другими соседями. Если будут себя плохо 
вести, то не исключено, что попадут на 
сковородку, - пошутил директор Алуштин-
ского аквариума Виктор Жиленко.

Шутки шутками, а с точки зрения га-
строномии это очень даже привлекатель-
ный продукт: групер на гриле изумитель-
но хорош на вкус. Правда, цена… Для 

сравнения: примерно в два-три раза вы-
ше, чем у лосося. Средиземноморского 
гостя продают в среднем за 3000 рублей 
(килограмм), а красная рыба различных 
сортов стоит примерно по 1500 рублей 
за кило.

Тем временем директор аквариума не 
исключает, что хищника можно выращи-
вать как аквакультуру, но мешает одно: 
непонятно - это точно гигантский групер 
или все же корейский окунь? Точку в этом 
вопросе поставит только размер рыбы. 
Если вырастет гигант до метра длиной, 
тогда точно средиземноморский гость. 
Если не особо увеличится в размерах - все 
же корейский окунь. Ученые Севастополь-
ского научного института говорят, что 
заморский окунь для Черного моря  - не 
новинка. Это промысловая рыба, которая 
появилась у берегов Крыма в 2013 году. И 
она не так опасна для других обитателей, 
как хищник-групер. 

«СТАРОЖИЛЫ» СТАЛИ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО НА 30 ГРАММОВ

- «Великолепную пятерку» в рамках экс-
перимента кормим и рыбой, и мидиями, и 
креветками, выясняем, какие у них пред-

почтения. Но только через полгода 
сможем оценить темп роста. И ес-

ли станет ясно, что они стремят-
ся к метровой длине, тогда и 

подумаем о выращивании 
в искусственных усло-

виях и поставках в 
рестораны.

«Старожилы» 
за два месяца 

выросли на 1,5 
см и стали тя-

желее всего на 
30 граммов, но, как 

правило, обитатели моря, 
попав в аквариум, первое время испыты-
вают жуткий стресс. И это, конечно же, 
сказывается на росте, поэтому делать 
выводы еще очень рано.

- Если это те груперы, которые вырас-
тают до двух метров, я буду искренне рад. 
Такую рыбу тяжело достать, а к нам она 
приплыла самостоятельно. Это фантастика! 
Любой аквариум был бы рад. Хотя этот вид 
не сильно экспозиционный. Интересен для 
посетителей только в том случае, если 
больше двух футов в длину, хотя бы метр-
полтора. Тогда это будет шоу. Это будет 
рыба, на которую будут ехать специально 
посмотреть, - говорит Жиленко.

ОТКУДА ВЗЯЛИСЬ 
«МОРСКИЕ ИНОСТРАНЦЫ»

Рыбки не скупятся, подбрасывая ис-
следователям новые темы, один только 
окрас чего стоит!

Утром, когда в аквариуме включают 
свет, коричневого цвета, который к обе-
ду начинает белеть. Затем проявляется 
серость, на исходе дня - и вовсе зелено-
ватый оттенок. Почему так? Настроение 
влияет, давление, вспышки на Солнце или 
фазы Луны?

Кстати, нет точного ответа и на вопрос, 
откуда вообще незваные гости появились 
у берегов Крыма. Есть только предполо-
жение, что мальков в Черное море завез 
с балластовыми водами какой-то танкер. 
Либо же они могли попасть к крымскому 
побережью вместе с дальневосточным 
устричным спатом (мальки устриц), кото-
рый закупали морские фермеры.
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Чудо-юдо рыба... групер!
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Борис МЕРКУШЕВ
(«КП» - Пермь»)

В конце февраля дети за-
болели коклюшем, вскоре за-
кашлял и я. Пошел сдавать 
анализы - и пришел в шок от 
результатов. Уровень моего 
холестерина составил 7,1 - при 
норме 5 миллимолей на литр. 
А ведь мне только 34 года, же-
на, двое детишек… Как они 
без меня?

МАМА ПЛОХОГО 
НЕ ПОСОВЕТУЕТ

Как только увидел в почте 
анализы, полез в поисковые 
системы. Так… Сидячий об-
раз жизни, вредная еда (при-
вет, любимые бургеры), пло-
хие привычки… А в финале 
- риск сердечно-сосудистых 
заболеваний. То есть прямая 
дорога к инфаркту? 

Впрочем, интернет меня 
совсем запутал. Оказалось, 
холестерин бывает «плохой» 
и «хороший», второй борется 
с первым. А еще его выраба-
тывает сам организм! И что 
делать? 

Выключил компьютер и по-
шел к своим самым лучшим 
докторам - маме и жене. Жена 
посоветовала сесть на диету, а 
мама... Мама у меня человек 
прямой: «Сынок, меньше кек-
са - больше секса». А еще обе 
настоятельно рекомендовали 
обратиться к врачу.

Терапевт одобрила советы 
и мамы, и жены. Добавила 
спорт, прогулки на свежем 
воздухе и витамины. В первый 
день весны я объявил холесте-
рину войну - без лекарств, ис-
ключительно на изменении 
питания и образа жизни.

А Я БЫ ГОРБУШЕЧКОЙ 
ОТРАВИЛСЯ…

Диету мне помог составить 
обычный терапевт. Мы соста-
вили список запрещенных и 
разрешенных продуктов (см. 
рубрику «КОНКРЕТНО»), но 
в рацион попало далеко не все.

Например, при повышен-
ном холестерине рекомен-
дуются ферментированные 
продукты, но я ел только ква-
шеную капусту. Мясо не жа-
рил! Из курицы и индейки ва-

рил суп или отдельно готовил 
на пару, а рыбу запекал. Ово-
щи в основном ел сырыми. 

Первые дни диеты, призна-
юсь, были очень тяжелыми. Я 
чувствовал себя героем филь-
ма «Любовь и голуби», которо-
му хотелось не «есть, а жрать», 
и горбушечкой я бы тоже с 
удовольствием отравился.

Рука так и тянулась доба-
вить в суп майонез, на батон 
намазать сливочное масло, а 
сверху шлепнуть копченой 
колбаски. На работе было не 
легче. Коллеги постоянно за-
зывали в любимую пекарню 
- за круассанами и пиццей, но 
я вздыхал и открывал домаш-
ний контейнер с брокколи и 
«курогрудкой».

НА РАБОТУ - ПЕШКОМ, 
ДОМА СО ШТАНГОЙ

Я живу в 30 минутах езды 
от офиса, но никогда раньше 
даже в хорошую погоду не хо-
дил пешком. Это же час поте-
рянного времени! Но сейчас 
для меня это стало спасением: 
каждое утро я выходил рань-
ше и топал на работу. Правда, 
на обратный путь сил уже не 
оставалось.

А еще я взялся за штангу. В 
юности я занимался тяжелой 
атлетикой, но мой снаряд и 
блины уже много лет пыли-
лись на балконе. Сейчас в 
основном тягать приходится 
сыновей: им по два годика. 
Представьте, что чувствует 
человек, который очень давно 
не занимался физкультурой. 
Я прошел все стадии - гнев, 
отрицание - и что там дальше 
по списку?

Но постепенно втянулся, 
стараясь заниматься без фа-
натизма: три раза в неделю не 
более 40 минут. Разумеется, 
по вечерам я стал раньше за-
сыпать - давали о себе знать и 
физические нагрузки, и про-
гулки на свежем воздухе.

ДИЕТА И СПОРТ 
РАБОТАЮТ!

Прошел всего месяц, кото-
рый мне показался вечнос-
тью. Весь мой привычный и 
не самый правильный образ 
жизни перевернулся с ног на 
голову. Но позитивные изме-
нения отметили и домашние, 
и коллеги.

Сложнее всего было от-
казаться от булок: утренний 
завтрак я с трудом представ-
лял без выпечки, блинов или 
поджаренных тостов. А про-
давщица ларька со вкусными 
ватрушками около работы да-

же окликнула меня в середине 
месяца: мол, ты чего не захо-
дишь? Где-то вкуснее нашел?

Второй удар под дых ждал 
меня, когда друзья позвали в 
пятницу в любимый бар. Сви-
ные ребрышки, пиво - все это 
строго запрещено, пришлось 
остаться дома и смотреть «Си-
ний трактор». Другой товарищ 
утешил: ничего, потом при-
выкнешь ходить общаться и 
пить воду. Потом подумал и 
добавил: «Или новых друзей 
заведешь…»

Еще «спортом» стали вечер-
ние прогулки с детьми: друзья 
говорят, что в таком же статусе 
можно использовать и собаку.

Я, конечно, всегда был кра-
савчиком, но после ограниче-
ний заметно уменьшились бо-
ка и джинсы сели, как влитые. 
Исчезли высыпания на коже, 
чувство тяжести в животе по-
сле еды, появилось больше 
энергии.

Окрыленный, я пошел сда-
вать анализы, хотя врач пред-
упреждал, что ощутимый ре-
зультат я увижу только через 
три месяца, но мне не терпе-
лось проверить, как там по-
живает мой холестерин. 

Результаты пришли в тот 
же вечер - 6,8 вместо 7,1. 
Диета и спорт работают! 
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Меньше кекса - больше секса КОММЕНТАРИЙ 
ВРАЧА

Главный внештатный терапевт 
министерства здравоохранения 
Пермского края Наталья Корягина 
прокомментировала мою месячную 
борьбу: 

- Хорошо, что вы уже в молодом 
возрасте задумались об уровне 
холестерина. Часто проблему не 
замечают: большинство людей не 
жалуются на какие-то симптомы, 
редко кто замечает чувство голово-
кружения, снижение памяти, внима-
ния, работоспособности, появление 
«шума в ушах и голове».

Холестерин делится на два типа 
- «плохой» и «хороший». Считается, 
что именно «плохой» холестерин 
«оседает» на стенках сосудов, об-
разует бляшки, приводя к стенозу. 
«Хороший» же, напротив, вовлечен 
в обратный транспорт холестерина 
и помогает выведению его из орга-
низма (кстати, именно его и выраба-
тывает печень). Поэтому мы должны 
воздействовать именно на «плохой» 
холестерин, стремясь привести его 
содержание в крови к нормальному. 

Ваш первый шаг абсолютно 
правилен - диета. Правда, в вашем 
случае она была даже слишком 
жесткой - не нужно доводить себя 
до чувства голода, особенно если 
сильной коррекции веса не тре-
буется. Важно убрать из рациона 
фастфуд, выпечку, жирную пищу, 
газировку - современный человек 
обычно потребляет много этих 
продуктов. Готовьте на пару, а не 
жарьте, - это будет лучшей профи-
лактикой. Также обязательно про-
должайте пить больше воды.

Что касается физических нагру-
зок, я призываю не начинать их рез-
ко. Да, от «плохого» холестерина 
можно избавиться с помощью физи-
ческой нагрузки средней и высокой 
интенсивности, так как в определен-
ных режимах наши мышцы начина-
ют использовать жиры в качестве 
источника питания. Но осторожнее! 
Вы пишете, что сразу взялись за 
штангу после долгого перерыва - это 
может быть опасно. Если вы ведете 
малоподвижный образ жизни, для 
начала просто начните ходить пеш-
ком - не менее 6000 шагов в день, 
запишитесь на занятия под присмот-
ром тренера, делайте утреннюю гим-
настику. Не надо сразу начинать под-
нимать гантели и бегать. 

А в ваши 34 года необходимо ис-
ключить, если они есть, основные 
факторы риска: курение, ожирение, 
наследственность, а также выявить 
клинические симптомы атеросклеро-
за, проверить содержание липидов 
в крови. И только после этого опре-
делиться с тактикой лечения. Все, 
что вы делаете, положительно влия-
ет на ваш организм, но холестерин 
снижается медленно, поэтому для 
более эффективной борьбы нужна 
терапия.

Способы приготовления мяса - тушение, 
запекание, варка. Курицу едим без кожи 
и не жирную ее часть - грудку. Рыбу - не 

больше двух раз в неделю. Соль не исклю-
чать, но ограничить. Норма 5 - 7 граммов в 

день. Вместо сахара употреблять мед, но не больше столо-
вой ложки в день, а если вы еще и диабетик - меньше. До 
завтрака за полчаса и между приемами пищи пить теплую 
воду. В день выпивать по 2 - 2,5 литра. Картофель можно на 
обед, но не в виде пюре - запечный, в мундире либо отвар-
ной. Если варим суп, то обязательно слить первый бульон.

Ирина Щербинина, дието-
лог-консультант, нутрициолог, 
объяснила, что есть утвержден-
ное лечебное питание при по-
вышенном холестерине. Такая 
диета позволит и вес нормали-
зовать, и получить все необхо-
димые витамины и минералы. 

Под полный запрет попа-

ли свинина, любые жареные 
продукты, выпечка, все виды 
консервов, сливочное масло, 
мед, майонез, кетчуп и сладкая 
газировка. 

Их заменили
✔ Мясо: можно курицу, 

индейку или телятину. Плю-

сы: легко перевариваются и 
служат хорошим источником 
белка.

✔ Крупы (гречка, пшено).
✔ Овощи (разные виды капус-

ты, баклажаны, тыква, сель-
дерей, морковь, зелень - не 
менее 400 граммов в день).

✔ Фрукты: яблоки, гранат, 
цитрусовые.

✔ Орехи: миндаль, грецкий 
орех, арахис. Но не более 30 
граммов в день, так как они 
слишком калорийны. Я ис-
пользовал орехи в качестве 
перекуса.

ВАЖНО!
 ■ КОНКРЕТНО

Что я ел, чтобы снизить холестерин?

Испытано на себе

Делать выбор 
для здоровья 
все же лучше 

в сторону 
яблока!

❶ Завтрак 
Каши (пшенная, гречневая, ячневая). Порция 

- 200 граммов. Чем дольше варится крупа, тем 
лучше. К каше можно добавить орехи (35 - 40 
граммов) либо бутерброд с цельнозерновым 
хлебом/хлебцем, с авокадо (30 - 50 граммов) 
или другими свежими овощами.

❷ Перекус
Л ю б о й 

фрукт весом 
не более 200 
граммов (кро-
ме банана).

❸ Обед - белки, жиры и углеводы
Гарнир (150 - 200 граммов). Гречка, 

рис (пропаренный, бурый), макароны 
из твердых сортов пшеницы, чечевица. 
150 граммов мяса - курица, индейка, 
или 150 граммов жирной рыбы - ло-
сось, скумбрия. Порция салата из све-
жих овощей (150 граммов) с маслом 
(чайная ложка).

❹ Второй перекус
Кисломолочные про-

дукты невысокой жир-
ности - до 2,5%: творог, 
творожная запеканка. 
Если выбрать кефир, 
пить не больше стакана, 
к нему можно добавить 
30 граммов отрубей.

❺ Ужин
Порция зеленых овощей (250 граммов), можно добавить поми-

дор (исключить свеклу, морковь, картофель), в салат можно также 
добавить чайную ложку масла и 100 граммов мяса или рыбы (ку-
рица, индейка или лосось, скумбрия).

ПРИМЕРНОЕ МЕНЮ НА ДЕНЬ
В день должно быть три основных приема пищи - завтрак, 

обед и ужин. При этом ужинать надо за 2,5 - 3 часа до сна. 
Этот же интервал нужно соблюдать между приемами пищи, 
плюс включить два перекуса с таким же интервалом. 

Журналист 
«КП» решил 
с помощью 

питания и активного 
образа жизни 

снизить холестерин. 
Рассказываем, 
получилось ли 

это сделать.
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Анна ФЕДОРОВА

В ходе межрегиональной 
онлайн-конференции 
в Самаре эксперты 
обсудили меры 
противодействия 
«серому» рынку табака.

С 1 апреля 2024 года в России 
серьезно изменились требования 
к производству и обороту табач-
ной продукции. И это не перво-
апрельская шутка: ответствен-
ность за незаконное изготовление 
и торговлю ужесточилась вплоть 
до уголовной. Теперь нелегаль-
ным сигаретам станет сложнее 
попадать на прилавки магазинов. 

- Но, в первую очередь, нужно 
продолжать формировать право-
вую ответственность у населения, 
- уверен заместитель начальника 
Управления экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции ГУ МВД России по Самар-
ской области полковник полиции 
Михаил Федосеев. - А во-вторых 
- усилить контроль за производ-
ством. Мы серьезно озабочены 
этой проблемой и нацелены на 
выявление объектов производства 
контрафакта и крупных партий по-
ставок, в частности, в Самарскую 
область. За год мы выявили 63 
преступления, ликвидировали 8 
складов, в суд направлено 22 уго-
ловных дела - это кратно больше, 
чем в прошлом году. Объем изъ-

ятых пачек сигарет приблизился 
к миллиону. 

ВРЕД ЭКОНОМИКЕ
«Благодаря» теневому рынку 

табака по итогу 2023 года ми-
нимальные потери федерального 
бюджета, по данным НЦИК, со-
ставили 99,2 миллиарда рублей. 
Федеральная казна недополучила 
с ПФО 16,92 миллиарда, с Са-
марской области - 2,8 миллиарда. 

- В целом уровень незаконного 
оборота вырос только в городах-
миллионниках - на 0,9%. Зафикси-
ровано существенное снижение, 
на 2,3%, в городах с населением 
от 0,5 до 1 миллиона человек, 
- рассказала директор автоном-
ной некоммерческой организа-
ции «Национальный научный центр 
компетенций в сфере противо-
действия незаконному обороту 
промышленной продукции «АНО 

«ННЦК» Ирина Бушина. - Почти 
85% сигарет, ввезенных из стран 
ЕАС и незаконно продающихся на 
территории России, имеют бело-
русское происхождение. Эта про-
дукция не имеет акцизных марок 
Российской Федерации. Отмечено 
двукратное увеличение доли си-
гарет, нелегально ввезенных из 
Армении.

По словам Ирины Бушиной, в 
ПФО доля незаконного оборота 
снизилась с 11,7% во 2-м квар-
тале 2023 года до 10% в 3 - 4-м 
кварталах 2023 года, что почти в 
1,3 раза ниже среднего значения 
в России. Доля незаконного обо-
рота в Самарской области сокра-
тилась практически в два раза - с 
19,2% до 10,5%. 

Деятельность контрольно-над-
зорных органов сегодня обеспече-
на обширной нормативной базой 
в сфере табачной и никотинсо-

держащей продукции. Появились 
процедуры и современные техно-
логии, позволяющие эффективно 
выявлять нарушителей, не созда-
вая дополнительных препятствий 
для добросовестных участников 
рынка. На следующем этапе борь-
бы с нелегалами важно, чтобы те, 
кто соблюдает «правила игры», 
пришли на помощь государству.

- Общие усилия федеральных 
и региональных структур власти 
дают существенные результаты, 
- отметила управляющая по кор-
поративным вопросам региона аф-
филированных компаний «Филип 
Моррис Интернэшнл» в России 
Анастасия Беленкова. - Произво-
дитель теперь обязан регистри-
ровать свое основное оборудо-
вание. Введена в действие норма 
об обязательной маркировке про-
дукции. Повысился контроль за 
деятельностью розничных продав-

цов. Мы видим, что факты выяв-
ленных нарушений и вынесенных 
наказаний существенным обра-
зом влияют на общую дисциплину 
участников рынка по выполнению 
требований законодательства.  

…И ЗДОРОВЬЮ
Бороться с незаконной прода-

жей товаров никотиновой группы 
непросто. Если в магазине тор-
гуют нелегальной водкой, люди 
пишут жалобы. В противодействии 
нелегальному табачному обороту 
такой активности не наблюдается. 
Тем более что многие курильщи-
ки охотно покупают те же самые 
белорусские сигареты, думая, что 
это оригинальный товар. Однако и 
среди них есть подделки. 

- Конечно, нужна серьезная ра-
бота с гражданским обществом 
- необходимо постоянно напоми-
нать людям, что контрафакт, не-
качественный продукт - это зло, 
которое наносит колоссальный 
ущерб и здоровью, и экономике, 
- считает уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей в Са-
марской области Эдуард Харчен-
ко. - Каждый житель Самарской 
области должен спросить себя: 
где, что и у кого я покупаю? На 
мой взгляд, мы не должны «гасить 
пожар» в торговых точках. Глав-
ное - усилить работу на таможне 
и борьбу с производством кон-
трафакта на территории страны.

Фальшивые сигареты - реальный срок
 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Эксперты сошлись во мнении: в борьбе с нелегальным рынком табака 
необходимо четкое взаимодействие всех ответственных структур.
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Евгений ЕГОРОВ

Как сыграли футбольные 
команды Приволжья  
в первый уик-энд мая.

В первый майский уик-энд в РПЛ со-
стоялись матчи 27-го тура, а в Первой 
лиге прошел 31-й тур. Рассказываем, 
как провели эти выходные команды 
Приволжья.

«ДЕРБИ» В ОРЕНБУРГЕ
Открывался 27-й тур РПЛ матчем в 

Оренбурге, который с определенной 
натяжкой можно назвать и «приволж-
ским дерби». Местный ФК «Орен-
бург» принимал гостей из соседнего 
региона - самарские «Крылья Сове-
тов».

Хозяева борются за выживание в 
элитном дивизионе, поэтому очки для 
них сейчас, по выражению их глав-
ного тренера Давида Деограсии, «на 
вес золота», а победа над самарцами, 
по его же словам, «Оренбургу» была 
нужна «кровь из носу».

«Крылья» провели хороший матч с 
множеством моментов.

- Мы сейчас играем для себя, но 
для себя выкладываемся на 100 про-
центов. Однако пропустили два та-
ких «легковесных» гола… Видимо, 
«Оренбургу» победа действительно 
была нужнее, - прокомментировал 
главный тренер «Крыльев Советов» 
Игорь Осинькин матч, завершивший-
ся победой хозяев 2:1.

«Оренбург» открыл счет с пенальти, 
правомерность назначения которого 
вызывает дискуссии. Мяч от головы 
соперника скользнул в руку защит-
ника «Крыльев» Горшкова.

- Может, и в нашу пользу ставили 
подобные пенальти, но внутри все 
протестует против таких пенальти, 
это против футбола. Не было момен-
та, комбинации, просто случайный 
полет мяча в другую от ворот сторону, 
и он ломает игры, - сокрушался после 
матча Игорь Осинькин.

Как бы ни было, Перес пенальти 
реализовал, во втором тайме самарцы 
сравняли счет после «породистого» 
гола Рахмановича, но оренбуржец 
Воробьев после навеса подкараулил 
позиционную ошибку Солдатенкова 
и головой направил второй мяч в во-
рота Ломаева.

Выход на поле Гарре и финальный 
штурм ситуацию не изменили - счет 
так и остался 2:1. «Оренбург» продол-
жает участвовать в «замесе» борьбы за 
выживание, а «Крылья» окончательно 

потеряли даже теоретические шансы 
на «бронзу» нынешнего чемпионата.

ДЕБЮТ ИЛИЧА
«Нижний Новгород» после пораже-

ния 1:5 от «Ахмата» уволил главного 
тренера Сергея Юрана. На его место 
пригласили сербского специалиста Са-
шу Илича. И начинать ему пришлось 
сразу матчем со «Спартаком».

Не мудрствуя лукаво, серб выставил 
против «красно-белых» классический 
нижегородский «автобус» и, можно 
сказать, преуспел в этом. «Спартак» 
владел мячом 78% игрового времени, 
нанес 20 ударов по воротам хозяев, но 
по итогу матча на табло так и остался 
гореть счет 0:0.

«Спартак» тоже, пожалуй, расстался 
с грезами о медалях и будет вместе с 
«Крыльями» разыгрывать места с 4-го 

по 9-е. А нижегородцы там же, где и 
«Оренбург», - в суровом котле борьбы 
за выживание, причем обеим командам 
все еще грозят не только «стыки», но и 
прямой вылет в Первую лигу.

ПОМОГ «СВОИМ»
А вот тольяттинский «Акрон», напро-

тив, стремится к повышению в ранге 
- к тому, чтобы уже нынешним летом 
дебютировать в РПЛ. Правда, пара не 
слишком удачных матчей отбросила 
тольяттинцев на третье место, и чтобы 
вернуть себе шансы на прямой выход 
наверх, «Акрону» необходимо было 
побеждать в Тюмени.

Отчасти волжанам помог… уроженец 
Тольятти Любаков, защищающий во-
рота «Тюмени». Его неудачный вынос 
привел к первому голу «Акрона», заби-
тому Чудиным. Во втором тайме Дани-
лин забил и второй мяч, и тольяттинцы 
без особых проблем выиграли 2:0.

Теперь «Акрон» всего в двух очках 
от 2-го места, которое занимает ма-
хачкалинское «Динамо». И именно с 
этой командой тольяттинцам играть в 
Жигулевске в следующем туре 12 мая. В 
случае победы «Акрон» выйдет на чис- 
тое 2-е место, гарантирующее прямое 
попадание в РПЛ. По крайней мере, 
по потерянным очкам (у «Динамо» в 
среду перед поездкой в Жигулевск еще 
будет перенесенный «лобовой» матч с 
лидирующими «Химками»). В любом 
случае все сейчас в руках и ногах самих 
тольяттинцев. 
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Сербский «автобус» в Нижнем,  
победа «на вес золота» в Оренбурге

«Крылья 
Советов» играли 

красиво, 
 но «Оренбургу» 

победа была 
нужнее.

Спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Милая, я тебе колечко 
купил!

- Зай, ты лучший! А из 
чего, золото или серебро?

- С творогом. 
✱  ✱  ✱

Оставшись на длин-
ные выходные дома, на-
девай время от времени 
джинсы.

Пижама очень обман-
чива!

✱  ✱  ✱
- Изя, представь, что у 

тебя 10 яблок. Половину 
ты отдал Пете, сколько 
яблок у тебя осталось?

- Девять с половиной!
✱  ✱  ✱

Записал на будиль-
ник песню Киркорова 
и теперь встаю на не-
сколько минут раньше 
сам, чтобы только его 
не слышать.

✱  ✱  ✱
Отключили интернет 

на десять минут: увидел, 
что сейчас весна, изучил 
комнаты в квартире, по-
знакомился с родителя-
ми, узнал, что у меня есть 
брат.

✱  ✱  ✱
В предыдущие дни со 

стороны россиян было 
много ругательств в 
адрес правительства 
из-за длинной рабочей 
недели. Но почему-то 
мне ни разу не встре-
тилась благодарность 
россиян правительству 
за две сверхкороткие 
рабочие недели.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Полковник среди гостей Фа-
мусова. 8. Восстание голод-
ных и рабов. 9. Чье извер-
жение, благодаря сну, пред-
сказал репортер Эдвард 
Сэмсон? 10. Кто потешал 
булгаковского Князя Тьмы? 
11. Повелитель стихий. 
14. Любимая выпивка тет-
ки Секлеты из комедии «За 
двумя зайцами». 15. Корм 
скарабея. 17. Королевская 
земля. 19. Коротыш наобо-
рот. 20. Синоним проблемы. 
23. Какая мальчишеская 
роль стала главной в карье-
ре американского актера 
Джонни Уайтакера? 24. Над 
грошами дрожит. 26. Что 
используют нейробиологи, 
исследуя работу мозга у 
пациентов с «фантомными 

конечностями»? 27. Любит, 
чтобы поупрашивали. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Статус битюга. 2. Паранор-
мальное передвижение. 4. 
Малыш на фоне болида. 5. 
Автомобильный пластик. 6. 
Кто глумится над тещей из 
анекдотов? 7. Откуда родом 
ушаны? 9. Божественная 
работа Гефеста. 12. Вода 
из сатуратора. 13. Нацио-
нальная кинопремия Италии 
«Давид ди ...». 16. Выхлоп 
кассового аппарата. 18. 
Что отражают, обороняясь? 
19. Разрешение на ... за 
рубеж. 21. Ишак собствен-
ной персоной. 22. Кто из 
режиссеров жену «честно 
увел у боксера Бориса Бар-
нета»? 25. Оружие с герба 
Венесуэлы. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ска-
лозуб. 8. Мятеж. 9. Кракатау. 10. Бегемот. 11. Маг. 14. 
Горилка. 15. Навоз. 17. Домен. 19. Великан. 20. Затык. 23. 
Сойер. 24. Скопидом. 26. Зеркало. 27. Ломака. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Тяжеловоз. 2. Телекинез. 4. Карт. 5. Лексан. 6. 
Зять. 7. Блук. 9. Ковка. 12. Газировка. 13. Донателло. 16. 
Чек. 18. Натиск. 19. Вывоз. 21. Осел. 22. Ромм. 25. Меч.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Аделина 
МУХАМЕТЗЯНОВА, 

24 года, 
Санкт-Петербург: 

- Работаю в сфере 
туризма. Состою 

в модельном 
агентстве, участвую 
в съемках сериалов, 

в рекламе, 
что приносит 

мне огромное 
удовольствие.  

Изучаю иностранные 
языки, занимаюсь 

пилатесом.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Лето в большом 
городе - это пора 

светлых одежд. Мне так 
радостно видеть, как люди 
преображаются, надевая 

светлое, как мягче и улыбчивее 
они становятся, глядя друг 
на друга. Если мы говорим 
о дресс-коде, то по улицам 

бродить в микрошортах можно 
запросто, а вот в разные 

учреждения могут не пустить 
и будут правы в соответствии 

с порядками. 
Самара

Пермь
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